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EXTENDERÁN RESTRICCIÓN VEHICULAR
EN RUTA 16 POR TRABAJOS EN LA VÍA 

El alcalde de Alto Hospicio, Ramón Galleguillos, señaló que la postura del municipio es de máxima colaboración de tal forma de mitigar los efectos que tendrán en los desplazamientos estos nuevos trabajos.

La prolongación de los tra-
bajos de reposición de 
la Ruta 16 debido a los 

daños que sufrió producto del 
terremoto, obligó al Ministerio 
de Transportes y Telecomuni-
caciones a prolongar la vigen-
cia de la restricción vehicular 
en la vía que conecta a Iquique 
con Alto Hospicio.
La información fue entregada 
por el seremi de Transportes 
de Tarapacá, Manuel Morales, 

al alcalde de Alto Hospicio, 
Ramón Galleguillos, quienes 
sostuvieron una reunión para 
coordinar las acciones frente 
a la próxima apertura del de-
nominado zig – zig y la nueva 

etapa de faenas que se ejecu-
tará en la pista de bajada.
El seremi de Transportes de 
Tarapacá, Manuel Morales, 
dijo que actualmente el mayor 
conflicto en la vía se produce 

en las pistas de bajada, donde 
se está ejecutando la máxima 
intervención. “Hay muchas 
faenas en la ruta, por lo tanto, 
los conductores que se des-
plazan entre Alto Hospicio e 

Iquique, ocupan un tiempo de-
masiado extenso en movilizar-
se entre un punto y otro, ge-
nerándose mucha congestión. 
Fuera de los arreglos actuales, 
se hará un trabajo de interven-
ción desde la zona del zig – zag 
hasta el kilómetro 38 de la vía, 
lo que nos provocará el mayor 
impacto para los automovilis-
tas”, dijo.
En esa línea, Morales aseve-
ró que fuera de mejorar las 
planificaciones para intentar 
disminuir los impactos que 
provocan las faenas en el trán-
sito, se determinó extender la 
restricción vehicular hasta el 
31 de diciembre, la cual re-
gía – inicialmente – hasta ayer 
(hoy). “Lo que necesitamos es 
bajar en un 20% el número de 
vehículos que se desplazan por 
la vía y que llegan a unos 14 
mil diarios. Cuando se hayan 
terminado los trabajos en la 

ruta, levantaremos la medida, 
pero claramente podría sufrir 
una nueva ampliación. Todo 
dependerá de cómo avancen 
las faenas”.
La restricción vehicular se 
aplica de lunes a viernes en-
tre las 07.00 y las 21.00 horas 
y ésta vez también la medida 
regirá para los móviles fisca-
les, a diferencia lo que ocurría 
el período anterior.
En cuanto a la apertura del zig 
– zag, ésta se proyecto para 
el próximo 10 de noviembre, 
una vez que estén concluidas 
las faenas en ese tramo. La 
reunión con el municipio fue 
justamente para coordinar la 
señalización de vías, cambios 
de tiempos de semáforos, en-
tre otros, de tal forma de privi-
legiar el tránsito de vehículos 
menores por la nueva vía que 
se emplaza en el sector norte 
de la comuna.
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Como es de público co-
nocimiento, el martes 
por la tarde el Direc-

torio de ZOFRI S.A. realizó 
una reunión extraordinaria. 
Como único punto de la tabla 
se escuchó a diversos ase-
sores y consultores externos 
de la Compañía “acerca de 
sus opiniones técnicas so-
bre la marcha del proceso 

HASTA LA PRÓXIMA SEMANA
TEMA DE TARIFAS EN ZOFRI

de actualización tarifaria que 
la empresa emprendió a fines 
de 2012.
En ese sentido, el directorio 
atendiendo dichas opiniones, 
solicitó informaciones  adicio-
nales “y se dio plazo hasta la 
próxima semana para difundir 
sus acuerdos en esta materia, 
que buscarán corregir algu-
nos aspectos del sistema ta-
rifario, buscando asegurar la 
viabilidad al sistema franco y 
contribuir a mejorar las rela-
ciones entre todos los actores 

involucrados en el accionar de 
la Zona Franca de Iquique.
En reunión sostenida esta 
mañana (ayer) entre Patricio 
Sesnich, presidente de Zofri 
S.A. y los representantes de 
las agrupaciones gremiales 
de empresarios, les comunicó 
lo abordado por el Directorio 
informándoles que en el curso 
de la próxima semana tendrán 
una repuesta definitiva sobre 
la materia.

Sesnich afirmó: “Les solicité 

que esto fuera un esfuerzo 
conjunto pensando en el bien 
de todos y que, por lo tanto, 
mantengamos este espíritu 
de búsqueda de soluciones 
a través del diálogo. Y feliz-
mente coincidimos en seguir 
avanzando de esta forma. Va-
loro mucho la buena voluntad 
y optimismo que existió en 
el encuentro de esta maña-
na. Como dije, nos interesa 
avanzar, pero haciéndolo de 
acuerdo a las disposiciones y 
normativas vigentes”.

Patricio Sesnich, 
presidente del directorio 
Zofri S.A.

Como una señal clara del rol 
que tiene la mujer en la ac-
tividad económica regional, 
calificó el secretario ministe-
rial de Gobierno, Luigi Ciocca, 
la participación de este grupo 
social en la 5° Feria Regional 
de la Mujer Emprendedora y 
jefa de Hogar, organizada por 
Sernam, en la plaza Prat.

Para el vocero regional de 
Gobierno, las mujeres han ido 
ocupando nuevos espacios en 
el ámbito laboral, aportando 
a la economía local un nuevo 
plus a través de nuevos e in-
novadores emprendimientos, 
que permiten dar un mayor 
dinamismo al mercado laboral 
y a la economía en general.

“Hasta hace unos años, la 
participación femenina en el 
empleo era muy baja. Hoy 5 
de 10 chilenas tienen traba-
jo. Sin embargo, como go-
bierno apostamos a elevar 
ese número e incorporar más 
mujeres al mundo laboral. Un 
ejemplo de ello es esta feria 
regional, donde con el apoyo 
de los programas del Gobier-
no de la Presidenta Michelle 
Bachelet, a través del Sernam 
y otros servicios, estamos 
generando la sinergia nece-
saria para que las mujeres de 
Tarapacá sean protagonistas 
de sus destinos, creando nue-
vos emprendimientos, que les 
permitan ser autónomas y de-
sarrollar el potencial que tie-
nen como mujeres creadoras”.

EMPLEO

Tras el informe del INE, que 
ubica a la región con una tasa 
de desocupación de un 5,3%, 
muy por debajo de la tasa 
nacional (6,6%); el seremi de 
Gobierno indicó que tales in-
dicadores hablan por sí solos 
de la buena conducción polí-
tica y económica del Gobier-
no en materia de empleo en 
Tarapacá, donde disminuyó el 
número de desocupados, los 
cuales hoy bordean las 1.070 
personas, en comparación 
a igual trimestre del año 
2013.

“Como Gobierno, va-
mos  a seguir impulsando y 

Seremi de Gobierno valora rol de mujeres en 
emprendimientos  y generación de empleos

trabajando por todas y cada 
una de las agendas y polí-
ticas que nos están permi-
tiendo no sólo generar más 
empleo, sino que además 

incorporar mejores niveles 
de productividad, de inno-
vación y de capacitación, 
de acuerdo a lo dispuesto 
por la Presidenta Michelle 

Bachelet en el plan de de-
sarrollo económico, para 
enfrentar la contracción 
económica internacional de 
mejor manera”.

El Intendente 
Mitchel 
Cartes junto 
al secretario 
ministerial de 
Gobierno, Luigi 
Ciocca, en la 5° 
Feria Regional 
de la Mujer 
Emprendedora 
y jefa de Hogar, 
organizada por 
Sernam.

El  senador Fulvio Rossi  hizo un l lamado a los con-
sejeros regionales a sesionar de manera extraor-
dinaria ,  para aprobar los recursos del  Dakar y no 
poner en r iesgo la realización de esta actividad 
deportiva.
 Según indicó Rossi  “fueron muchas las gestio-
nes y las  horas de trabajo en equipo en conjunto 
con el  Intendente Mitchel  Cartes y el  seremi del 
Deporte,  Johan Viera,  para lograr que la región 
de Tarapacá fuera parte de este hito mundial  del 
deporte” .
 El  parlamentario agregó:  “Esta es una oportu-
nidad para mostrar nuestra región al  mundo,  y 
todos tenemos que poner de nuestra parte para 
que esta oportunidad  ayude a crecer el  turismo, 

para ser conocidos en lugares recónditos del  pla-
neta,  y  dejar bien puesto el  nombre de nuestra 
t ierra .  No olvidemos que ésta es una vitr ina al 
mundo que no podemos desaprovechar.  Entiendo 
que los consejeros regionales se encuentran mo-
vil izados,  pero este es un buen motivo para hacer 
una excepción y sesionar de manera extraordi-
naria para aprobar estos recursos y por supuesto 
no menos importantes los recursos destinados a 
seguridad” .
Además recordó que tras el  terremoto de abri l 
pasado es más importante que nunca fortalecer 
la economía y la gran cantidad de turistas y gen-
te de la propia organización del  Dakar puede ser 
úti l  en esa tarea.

Senador Rossi hace llamado a cores a sesionar de manera 
extraordinaria para aprobar recursos de Dakar y seguridad

Senador Fulvio Rossi.
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Como un orgullo catalogó la cantante líri-
ca aymara Sandra Caqueo Henríquez, su 
participación durante el acto inaugural 

de la ExpoMundoRural 2014, feria anual que 
organiza INDAP y que reúne a más de 200 ex-
positores a nivel nacional.
Bajo la conducción de la actriz y maestra de 
ceremonia, Malucha Pinto, se inauguró la XVI 
versión de la ExpoMundoRural 2014, que se 
desarrolla hasta el domingo 02 de noviembre 
en el parque Alberto Hurtado, en la comuna de 
La Reina, Santiago y que convoca a los usuarios 
y usuarias de INDAP a participar en una gran 
oportunidad de promocionar sus productos y 
servicios, en esta plataforma nacional.
El director nacional de INDAP, Octavio Soto-
mayor Echenique, aseveró que los expositores 
de la pequeña agricultura muestran en esta 
feria más de un millar de productos entre pro-
cesados, artesanía, hortalizas, vinos, licores, 
cosméticos, plantas y flores, entre otros. Asi-
mismo adelantó que en verano comenzarán a 
replicar la expo a nivel nacional, para promover 
la descentralización, al tiempo que destacó la 
participación de Tarapacá, que llega con seis 
expositores, algunos de los cuales representan 
a agrupaciones de usuarios.
Ricardo Huerta Cirano, director regional de 
INDAP Tarapacá, manifestó su satisfacción ante 

el anuncio de Octavio Sotomayor, puesto que 
“estas ferias son una de las pocas ocasiones en 
que nuestros usuarios y usuarias pueden mos-
trar su trabajo y difundir en las grandes ciuda-
des la importancia de su actividad”, acotó.
Cuadros artísticos representativos de bailes 
nacionales, antecedieron a la presentación 
de Sandra Caqueo, cuya familia es oriunda de 
Mamiña. Criada en Iquique, dejó el norte para 
estudiar pedagogía en Música, obtuvo un ma-
gister en  Musicología y es becaria doctoral de 
CONICYT en Estudios Latinoamericanos de la 
Universidad de Chile.
Uno de los aspectos que más remarcó la so-
prano aymara, fue la consideración de artistas 
provenientes del norte y sur para interpretar 
temas de diversas regiones. Su intervención 
comenzó con la Pawa, tradicional ceremonia 
aymara para pedir a la Pachamama por el éxi-
to de la actividad. Posteriormente interpretó 
los temas “Jiljiru”, “Choxña Lurulla” y “Achachi 
Khunturi”. Tras los aplausos del público, regre-
só al escenario para culminar con la interpre-
tación de “Lucerito de Jaiña”, que dedicó a los 
habitantes de la mencionada localidad nortina.
Todavía quedan cuatro días feria, durante los 
cuales dos expositores de Tarapacá serán pre-
miados por su participación en programas de 
Asesoría Técnica. 

Sandra Caqueo realizó Pawa en acto principal

SOPRANO AYMARA INAUGURA 
LA EXPOMUNDORURAL 2014

Seis agrupaciones de Tarapacá participan en la XVI versión de la feria, que durante 5 días reúne a más 
de 200 expositores con cerca de mil productos, en el parque Alberto Hurtado, en Santiago.

Para satisfacción del Teatro 
Universitario Expresión, depen-
diente de la Universidad Arturo 
Prat, las representaciones de 
la obra “La última batalla”, del 
dramaturgo iquiqueño Iván 
Vera-Pinto Soto, ha logrado 
en sus dos primeros meses de 
exhibición un significativo res-
paldo del público local. Aproxi-
madamente mil personas han 
asistido a la primera decena 
de funciones que se han desa-
rrollado en la Sala Veteranos 
del 79, básicamente porque la 
pieza escénica está asociada a 
un tema de nuestra historia e 
identidad tarapaqueña. Por lo 
demás, niños, jóvenes y adultos 
han gozado de la entretenida y 
didáctica “puesta en escena”, 
interpretada por Andro Gárate 
( el boliviano) , Waldo Aguilar ( 

el chileno) e Iván Vera-Pinto (el 
peruano), quienes reviven los 
pasajes desconocidos y dra-
máticos de los soldados de la 
Guerra del Pacífico. 
Por su contenido educativo y 
el buen tratamiento histórico 
que tiene este trabajo escritu-
ral, esta producción artísticas 
se está proyectando a todos 
los establecimientos educa-
cionales de la zona y también 
a las localidades aledañas. 
Incluso, el mensaje integra-
cionista y pacifista que tiene 
la historia se proyectará más 
allá de nuestras fronteras, 
contemplándose algunas 
funciones en la ciudad de 
Arequipa, Perú, para fines del 
mes de noviembre próximo. 
Asimismo, existe interés en 
algunas localidades de Bolivia 

 “La última batalla” un éxito de cartelera

donde se estudia la posibilidad 
de extender la temporada 
artística de este elenco local. 

De esta forma, “La última ba-
talla” pretende tributar y  re-
dimir a los ex combatientes, 

pobres y olvidados que en 
una oportunidad fueron irre-
conciliables enemigos, pero 

que en la historia teatral se 
unen para luchar por un mí-
sero pan.

“La última 
batalla” – obra 
emotiva y 
reveladora – 
volverá a estar 
presente este 
sábado 1 de 
noviembre, en la 
Sala Veteranos 
del 79 (Zegers 
150), a las 
21.00 horas. Al 
mismo tiempo, 
en funciones 
especiales 
(días viernes a 
mediodía), será 
representada 
para los 
establecimientos 
educacionales 
de la comuna de 
Iquique. 

Rodolfo Roth en el Casino Dreams

Para mañana sábado, el casino Dreams ha 
preparado una Fiesta de los 80, que será 
animada por el locutor Rodolfo Roth, re-
conocido y aún recordado por haber sido 
el conductor del programa televisivo de 
videoclips de la década ochentera, “Mag-
netoscopio Musical”, emitido por TVN.
Todos los shows serán como siempre gra-
tuitos para clientes que cuenten con su 
entrada a la sala de juegos, y comenzarán 
a partir de las 23:00 horas. Además, vier-
nes y sábado se realizarán sorteos a las 
22:00 y a las 02:00 horas de $200 mil en 
dinero en efectivo, que se repartirán entre 

quienes asistan al casino.
El  domingo habrá tarde de bingo, que 
ofrecerá la posibilidad de ganar un monto 
total a repartir de $800 mil. En concreto, 
se entregarán premios de $200 mil por 
cada cartón lleno en los cuatro bingos que 
se realizarán a partir de las 17:00 horas. 
El casino entregará cuatro cartones gra-
tuitos con la entrada a la sala de juegos 
desde las 15:00 horas en el módulo del 
Club Mundo Dreams. Además, se realiza-
rá el sorteo “Máquina de la Fortuna” con 
premios a las 20:00, 21:00 y 22:00 de $100 
mil para jugar en máquinas de azar.

Rodolfo Roth, 
el clásico 
animador del 
Magnetoscopio 
Musical 
animará una 
fiesta de 
película en 
el Casino 
Dreams.
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Durante los últimos me-
ses ocho playas ubicadas 
en el borde costero sur 

de Iquique, fueron recorridas 
diariamente por una brigada 
medioambiental conformada 
por seis personas, las que te-
nían como tarea principal re-
tirar los desechos que los visi-
tantes dejaban en ellas.
Desde finales de abril y hasta 
mediados de octubre se llevó 
a cabo el programa “Cuidando 
nuestro entorno”, en el cual las 
personas provenientes de las 
caletas de Cáñamo, Caramu-
cho y Chanavayita integraron la 
brigada medioambiental.
En total fueron 37.442 las to-
neladas de desechos que reti-
rados desde las playas Chau-
ca, Garuma, Pan de Azúcar, 
La Sal, Cáñamo, Chanavayita, 

Labor realizada por brigadistas medioambientales

MÁS DE 37 TONELADAS DE BASURA EXTRAÍDAS 
EN 15 KILÓMETROS DEL BORDE COSTERO

Trabajo forma parte del programa “Cuidemos el entorno” desarrollado por comunidades de Cáñamo, Caramucho y Chanavayita, junto a Collahuasi.

Caramucho y sector 20, abar-
cando una extensión total de 
15 kilómetros.
El trabajo desarrollado es el 
resultado de la propuesta rea-
lizada por la comunidad del 
sector en la mesa de trabajo 
que tiene junto a Compañía 
Minera Doña Inés de Collahua-
si, para  crear una brigada de-
dicada a limpiar las playas, 
entendiendo que no sólo en la 
temporada estival es visitado 
el borde costero, sino que todo 

el año, y que por esa razón se 
hacía necesario contar con 
un programa que permitiese 
mantener limpios los lugares, 
a fin que tanto habitantes del 
borde costero como turistas, 
disfrutaran del entorno.
Entre los desechos recopila-
dos se encontraron botellas 
de vidrio, de plástico, bolsas,  
cartón, papel, telas, fierros y 
chatarra. Se ha detectado que  
en algunos lugares la basu-
ra fue quemada y los vidrios 

dejados en la arena, colocando 
en riesgos a quienes pasan por 
esas áreas. 
La basura reunida es depo-
sitada en los contenedores 
habilitados en el ingreso a las 
playas para luego ser retirada 
por los camiones que destina 
el municipio.

TURISMO
Malvina Guerra de la caleta 
Cáñamo, explicó que la pro-
puesta de llevar a cabo ese 

trabajo nace de la realidad de 
ver las playas sucias que im-
pedía apreciar lo bonita que 
son. En ese contexto hace un 
llamado a quienes la visitan a 
que las disfruten pero sin en-
suciarlas. “Cuidemos nuestro 
entorno, tengamos cultura, 
no dejemos los residuos a la 
orilla de la playa, ayudemos a 
cuidar este trabajo que va en 
beneficio de nosotros mismos, 
somos privilegiados de contar 
con una bahía hermosa”.

De igual forma Marcos Opazo, 
de Chanavayita, dijo que el 
programa busca crear y for-
talecer la cultura de respetar 
el entorno a quienes visitan 
el borde costero, potencian-
do sus atractivos naturales y 
el turismo. “Hemos sacados 
muchas toneladas de basura, 
el resultado ha sido óptimo, 
limpiar las playas es un valor 
agregado, ha sido un traba-
jo en equipo para cuidar el 
entorno”.

Detectives de la PDI en con-
junto con funcionarios del 
Servicio Nacional del Adulto 
Mayor (Senama), lanzaron en 
la Plaza Arturo Prat, la Cam-
paña de Prevención denomi-
nada “Reacciona a tiempo, que 
nuestros adultos mayores no 
se pierdan”, la cual tiene por 
objetivo entregar diversos 
consejos a la comunidad, para 
evitar que los adultos mayores 
se extravíen, en esta actividad 
además participó la Dideco 
de la Ilustre Municipalidad 
de Iquique. En este contexto 
los funcionarios  entregaron 
diversa información a la co-
munidad relativa al cuidado 
y programas que existen para 
los adultos mayores, asimismo 
la PDI implementó su campa-
ña de Seguridad en Brazaletes 
“Sebra”, etiquetando y entre-
gando brazaletes de seguridad 
a diversos adultos mayores, 
apoyando con ello que si éstos 
en caso de algún accidente o 
extravió, logren ser identifi-
cados y ubicados sus familia-
res rápidamente, ya que estas 
pulseras poseen la individua-
lización y datos de contacto 
de los mismos, de igual modo 
se les entregó consejos para 
evitar las estafas mediante el 
uso de billetes falsos, ya que 
este grupo etario es uno de los 

blancos perfectos de los delin-
cuentes que se dedican a este 
tipo de delitos. 
Respecto de la Campaña el 
Director Regional de Senama, 
don Luis López manifestó: “Se 
ha establecido una alianza es-
tratégica con la PDI, a fin de 
evitar el extravió de nuestros 
adultos mayores y el maltrato 
a los mismos, nuestra misión 
es promover un envejecimien-
to activo y esto involucra que 
nuestros adultos mayores se 
puedan seguir desarrollando 
de manera saludable y auto-
valente, participando en las 
diversas esferas de la vida so-
cial”, de igual modo el Jefe de 
la Brigada de Delitos Sexuales 
y Menores Iquique, Comisario 
Rodrigo Cañas, señaló:”La PDI 
a nivel nacional investiga cer-
ca de 400 casos de personas 
extraviadas de 60 y más años, 
las principales causas son en-
fermedades que producen 
desorientación o pérdida de la 
memoria. Ninguno de nuestro 
adultos mayores esta ajeno al 
extravió, incluso aquellos que 
son independientes y autova-
lentes, ya que muchas veces 
por enfermedades pueden 
llegar a tener un episodio en 
el que se desorientan y por 
lapsos no saben donde están, 
por lo que debemos tomar 

medidas que nos permitan 
reaccionar rápidamente ante 
el extravió de un adulto mayor 
y disminuir con ello el riesgo 
de una desgracia”.”
La PDI y Senama te entregan 
los siguientes consejos si estas 
al cuidado de un adulto mayor:
Procura que siempre lleve 
consigo una tarjeta, pulsera o 
cualquier elemento que per-
mita conocer su identidad y un 
número telefónico en caso de 
emergencia.
Interiorízate de sus rutinas, es 
importante conocer a las per-
sonas con las que tiene mayor 
contacto, para que ellas tam-
bién sepan como ubicarte ante 
alguna emergencia.
Si no comparten el mismo 
hogar, procura estará al tanto 
de su estado de salud, físico 
y emocional. Solicita colabo-
ración de otros familiares y 
personas cercanas, para que 
hagan lo mismo.
Cuida que no vayan solos a 
realizar trámites de impor-
tancia, tales como cobro de 
pensiones y retiros de dinero, 
ya que son víctimas frecuentes 
de robos y estafas.
En caso de extravío, consulta en su 
entorno cercano, no dudes en so-
licitar ayuda a la PDI, al fono 134..
Finalmente la PDI hace un 
llamado a la comunidad de 

PDI y Senama lanzan campaña para 
evitar el extravío de adultos mayores

efectuar las denuncias por 
presunta desagracia, cuan-
do se extravíen los adultos 
mayores, entendiéndose por 
presunta desgracia la pérdida 
temporal o permanente de una 

persona natural, de quien se 
ignora su paradero y le podría 
haber ocurrido una desgracia, 
Según datos del INE. Chile esta 
envejeciendo y tenemos una 
mayor expectativa de vida, 

para el 2025, se estima que 1 
de cada 5 personas será ma-
yor de 60 años, por lo tanto 
se debe tomar conciencia 
y cuidar a nuestros adultos 
mayores. 

 “Reacciona 
a tiempo que 
nuestros adultos 
mayores no 
se pierdan”, 
se denomina 
la campaña 
preventiva que 
desarrolla la 
PDI en conjunto 
con el Servicio 
Nacional del 
Adulto Mayor.
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Ante la proximidad 
de la fiesta de Ha-
lloween este fin de 

semana, la Seremía de 
Salud de Tarapacá inten-
sificó sus fiscalizaciones 
a tiendas de retail, distri-
buidoras, supermercados e 
importadoras en el marco 
del Decreto Supremo N° 
114/2008 “Reglamento 
sobre Seguridad de los Ju-
guetes” y su modificación, 
para proteger la salud y 
seguridad de los niños que 
son quienes mayoritaria-
mente utilizan los disfra-
ces, máscaras y accesorios 
de esta festividad.
La autoridad sanitaria 
llamó a la comunidad a 
preferir el comercio esta-
blecido, ya que ellos fue-
ron fiscalizados. Al mismo 
tiempo recomienda leer 
las advertencias de los ju-
guetes, los cuales deben 
estar en español, indicar 
desde qué edad se puede 
utilizar, y tener el certi-
ficado de inflamabilidad 
que se exige de acuerdo a 
la Norma Chilena 1775/99.
“Es necesario que la comu-
nidad compre los artículos 
que tengan el certificado 
correspondiente en el co-
mercio establecido, por-
que de lo contrario están 
exponiéndose a un riesgo 
innecesario, especialmen-
te a nuestros niños que 
son quienes más disfrutan 
de esta celebración de Ha-
lloween”, señaló la seremi 
de Salud, Patricia Ramírez. 

NUEVE 
FISCALIZACIONES

Cabe señalar que se rea-
lizaron nueve fiscaliza-
ciones en el marco de 
juguetes de Halloween, 
y se cursaron ocho actas 
con exigencias de plazo 

Sobre todo en compra de juguetes a menores

HALLOWEEN: SALUD LLAMA A
PREFERIR COMERCIO ESTABLECIDO 
PARA DISFRUTAR EL FESTEJO

En las 
fiscalizaciones, 
Salud retiró 
del comercio 
algunas pelucas 
y cintillos por 
no contar con 
rotulación y se 
pidió el retiro 
de 73 cajas 
de imanes de 
la sección de 
niños, entre 
otros.

inmediato; entre ellas, por 
no contar con rotulación 
en idioma español, no te-
ner etiqueta de “Adverten-
cia, mantener alejado del 
fuego” para los juguetes 
de relleno blando, disfra-
ces y máscaras. Asimismo, 
por no presentar rotulado 
con la advertencia “Con-
tiene partes pequeñas”; 
no presentar certificados 
de origen, análisis de to-
lueno, sustancias biodis-
ponibles e inflamabilidad, 

a lo que sea ha dado res-
puesta inmediata con la 
entrega de los respectivos 
certificados. 
Al mismo tiempo, se re-
tiró del comercio algunas 
pelucas y cintillos por no 
contar con rotulación y se 
pidió el retiro de 73 cajas 
de imanes de la sección de 
niños, los que no forman 
parte del reglamento de 
juguetes.

RECOMENDACIONES

AL COMPRAR 
JUGUETES

Lea las etiquetas y en-
voltorios. Siga las reco-
mendaciones de edad e 
instrucciones para ensam-
blaje, uso y supervisión 
apropiadas.
Elija juguetes sólidos y 
bien hechos que eviten 
que al ser mordidos, esti-
rados, succionados u otro, 
se extraiga algún trozo o 
su contenido.

Asegúrese que no tenga 
vértices puntiagudos o su-
perficies rugosas que pue-
dan dañar a su niño.
Asegúrese que las pin-
turas y rellenos sean NO 
TÓXICOS.
No use juguetes cuya pin-
tura se desprende con 
facilidad.
No compre juguetes con 
etiquetas que tapen in-
formación de origen o 
rotulados.

Siete premios de 500 mil 
pesos regalará Mall Zofri 
hoy en La Gran Venta Noc-
turna “Zofri Nights”, donde 
además habrá desfile de 
modas, barwoman, bai-
le y DJ en vivo, entre otras 
sorpresas. 
La cita es hoy cuando el 
principal centro comercial 
del norte del país abra sus 
puertas y dé paso a las dife-
rentes promociones a con-
tar de las 19 y hasta las 23 
horas.
También habrá otras impor-
tantes particularidades. El 
objetivo es que toda la co-
munidad se divierta y los vi-
sitantes de Mall Zofri vivan 
una experiencia llena de co-
lor en un ambiente festivo, 
en el que habrá una pasare-
la para que los empresarios 
del Mall puedan mostrar 

sus diferentes prendas de 
vestir y una barwoman que 
preparará un show de tragos 
especialmente ofrecidos por 
las tiendas de Mall Zofri.
Mall Zofri tendrá una orna-
mentación especial para re-
cibir a todos los visitantes y 
premios sorpresa para cada 
uno de ellos, por el solo he-
cho de comprar en el cen-
tro comercial. Habrá gran 
cantidad de premios sor-
presas y por supuesto siete 
sorteos de 500 mil pesos, al 
cual todos quienes realicen 
compras en Mall Zofri igual 
o superiories a 20 mil pesos, 
podrán acceder y participar.
Además habrá música en 
vivo con un DJ y un gru-
po de baile que entrega-
rá entretención con salsa, 
música disco, entre otras 
actividades. Mall Zofri “tirará la casa por la ventana” en la noche del 31 de octubre con grandes ofertas y premios sorpresa.

Siete premios de 500 mil pesos
en venta nocturna de Zofri

MENORES DE 
TRES AÑOS

No use juguetes que tengan 
partes pequeñas o peque-
ños objetos como mone-
das, baterías, magnetos y 
clavos.

-Evite que jueguen con 
pelotas de menos de cin-
co centímetros de diáme-
tro pues pueden provocar 
asfixia.
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La directora nacional 
del Instituto Nacional 
de Estadísticas (INE), 

Ximena Clark, se reunió con 
representantes del Consejo 
Nacional de la Cultura y las 
Artes (CNCA), representan-
tes del mundo de la cultura 
y funcionarios del INE para 
revisar, coordinar y efectuar 
posibles mejoras al informe 
anual de Cultura y Tiempo 
Libre.
Los objetivos de esta mesa 
técnica son realizar una pu-
blicación anual sobre esta-
dísticas culturales, a partir 
de un proceso permanente 
de enriquecimiento que per-
mita entregar información 
de manera continua, oportu-
na e integral sobre el sector 
cultural. Asimismo, instalar 
un mecanismo constante de 
participación y retroalimen-
tación de agentes culturales 
sobre las estadísticas pre-
sentadas en el informe anual 
Cultura y  Tiempo Libre. 
El convenio marco de co-
laboración entre el INE y el 
CNCA, firmado hace diez 

años, se está actualizando 
en función de enriquecer 
su contenido a partir de la 
búsqueda de diálogo con 
diversos agentes culturales, 
incorporando nuevas activi-
dades y productos; optimi-
zando la oportunidad en la 
entrega de algunos datos, 
consensuando prioridades y 
elaborando estrategias con-
juntas para obtener repre-
sentaciones que permitan 
observar la multiplicidad de 
realidades existentes en el 
país.

GESTIÓN 
Y BRECHAS

En este sentido, Clark men-
cionó que “dentro del pro-
ceso integral de moderni-
zación del INE se encuentra 
una parte interna de gestión 
y otra externa que se encar-
gará de cubrir brechas esta-
dísticas, lo que implica hacer 
mejoras de productos que ya 
tenemos y, a su vez, elaborar 
otros indicadores que son 
necesarios para el diálogo 

público - privado y el diseño 
de políticas públicas”.
“Esta instancia de diálogo 
y coordinación es impor-
tante para nosotros porque 
nos permite aportar al pro-
ceso de mejora continua 
de nuestros productos, y se 
suma al trabajo que esta-
mos realizando con otras 
instituciones como Sernam 
en estadísticas con enfoque 
de género; Banco Central, 
SII y Aduanas, en la homo-
logación de clasificadores 
de actividad económica y de 
productos; Ministerio de De-
sarrollo Social y Cepal para 
la medición de la pobreza y 
Extranjería en la captura de 
registros administrativos de 
migración”, finalizó Clark.
Bárbara Negrón, directora 
del Observatorio de Polí-
ticas Culturas, señaló que 
hace mucho tiempo esta-
ban esperando una instancia 
de trabajo como esta mesa, 
ya que permitirá trabajar 
las cifras sectoriales y me-
jorar la calidad estadística 
de las mismas, entendiendo 

INE DA INICIO A PRIMERA 
MESA TÉCNICA PARA LA REVISIÓN 
DE ESTADÍSTICAS CULTURALES

que hay un gran desequili-
brio entre algunos sectores 
de los que no se tiene mu-
cha información, como por 
ejemplo, las artes visuales. 
“Celebro esta instancia por-
que nos ayudará a avanzar”, 
acotó.

ESPECTÁCULOS 
PÚBLICOS

Dentro de las mejoras 
que se podrían hacer a la 

publicación, la coordina-
dora de Investigación del 
Observatorio de Políticas 
Culturales, Julieta Brodsky, 
dijo que “la encuesta de 
espectáculos públicos se 
basa en cuántas funciones 
se hacen en una determi-
nada área, pero sería inte-
resante tener el detalle de 
esas funciones y conocer 
cuántas son obras nacio-
nales e internacionales”. 
En esta prime-
ra reunión participaron 

representantes de la Re-
vista del Magíster en Ges-
tión Cultural de la Uni-
versidad de Chile, Sellos 
editoriales Frasis y Cier-
topez, Dirección de Biblio-
tecas Archivos y Museos, 
BiblioRedes, Biblioteca 
Congreso Nacional, Uni-
versidad de Chile, Teatro 
Municipal, Observatorio de 
Políticas Culturales, Con-
sejo Nacional de la Cultura 
y las Artes e Instituto Na-
cional de Estadísticas.

La mesa técnica busca realizar una publicación anual sobre estadísticas culturales, a partir de un 
proceso permanente de enriquecimiento que permita entregar información de manera continua, 
oportuna e integral sobre el sector cultural.

Hoy se celebra en todo el país, el Día 
Nacional de las Iglesias Evangélicas 
y Protestantes, feriado que fue im-
pulsado por el gobierno de Michelle 
Bachelet a partir del año 2008 me-
diante la ley 20.299 con la finalidad 
de honrar a esas iglesias.
Según los registros, la fecha esco-
gida corresponde al día en que el 
monje alemán Martín Lutero cla-
vó en la Iglesia de Wittenberg las 
95 tesis, dando inicio a la Reforma 
Protestante.
Esta iniciativa no estuvo exenta de 
problemas: se criticó el importante 

costo económico para el país que 
tendría un nuevo feriado legal. Con 
todo, algunos legisladores defendie-
ron la iniciativa puesto que existen 
ocho festividades católicas que son 
celebradas como feriados naciona-
les. Además, destacaron el rol social 
que han cumplido las iglesias evan-
gélicas y protestantes, y el porcenta-
je significativo de sus fieles.

La lancha Nautilus será el lu-
gar donde esta tarde Sandra 
Vicencio y Cristián Barrera 
darán el sí ante Dios para 
unir sus vidas en matrimo-
nio, siendo de esa manera 
los primeros iquiqueños 

Hoy se celebra el Día Nacional de 
las Iglesias Evangélicas y Protestantes

El mundo evangélico celebra hoy 
su día nacional.

Novios se casan en
la lancha Nautilus
en casarse en el mar a bordo 
de las lanchas turísticas del 

Muelle Prat.
La presidenta del Sindicato 

de Lanchas de Turismo del 
Muelle Prat, Gloria Chávez, 
acompañada del tesorero y 
padre de la novia, Luis Vicen-
cio,  dieron a conocer la no-
ticia que marca un hito para 
esa agrupación en la tarea de 

fomentar el turismo regional.
Manifestó la dirigente gre-
mial que será el primer ca-
samiento religioso que con-
creten en sus embarcaciones 
ya que antes hubo por el 
civil.  “Tendremos la lancha 

engalanada con alfombra  
roja, flores y un altar para el 
sacerdote.  Los invitados y 
el novio llegará a las 18.30 
horas y la novia con su traje 
blanco, a las 19 horas”.
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Este 31 de octubre, nue-
vamente, los niños se 
tomarán la noche de Ha-

lloween, celebración de origen 
céltico que, poco a poco, se ha 
insertado en nuestra cultura. 
Brujas, duendes, hadas, vam-
piros y dragones, entre otros 
personajes, pasarán puerta a 
puerta pidiendo caramelos 
para llenar sus calabazas.
 Sin embargo, además de reci-
bir dulces, esta fiesta permite 
a los pequeños echar a volar 
su imaginación, al momento 
de elegir, preparar y mostrar 
sus disfraces. “Esta actividad 
es positiva para ellos pues en-
sayan formas de relacionarse 
y crean una realidad ficticia 
que contribuye a su creativi-
dad y desarrollo”, explica Sonia 
Castro, psicóloga de Clínica 
Alemana.
 Ya sea para esta celebración, 
para un cumpleaños o, simple-
mente, para un juego casero, 

Desarrollar la creatividad y la imaginación son algunos de los beneficios de 
darle vida a un personaje o interpretar un rol.

Halloween y niños:

LOS BENEFICIOS DE DISFRAZARSE

jugar a interpretar roles es 
beneficioso para los niños. “Al 
representar el papel de otra 
persona, los niños tienen opor-
tunidad de ver el mundo desde 
una perspectiva distinta. Esto 
contribuye a que desarrollen 
la capacidad de tener flexibi-
lidad de pensamiento, aspecto 
que es crítico en el ámbito de 

crear alternativas para la solu-
ción de problemas en distintas 
las áreas del conocimiento”, 
comenta la psicóloga.
Además, contribuye al trabajo 
en equipo, la reciprocidad y la 
responsabilidad, al asignar los 
roles y decidir qué papeles 
representar.
 ¿Cómo elegir el disfraz 

correcto?
Además de la tela y los ma-
teriales que se utilicen para 
crear el traje, la especialista 
sugiere:
 • Optar por un disfraz que les 
guste a los niños y que no los 
asuste. Ellos, generalmen-
te, los eligen sobre la base 
de sus propias motivaciones, 

películas del momento o 
publicidad.
• Fomentar la elección del 
niño, cuidando que su decisión 
no atente contra su seguridad 
psíquica o física.
¿Qué hacer si un niño no quie-
re disfrazarse para Halloween?
Más allá de que el disfraz esté 
listo para ser usado, si el niño 
no desea hacerlo hay que 
respetar su decisión. Hay que 
considerar que “existen niños 
más extrovertidos que otros y 
les es más fácil disfrazarse sin 
temor al ridículo, pero eso no 
es trascendental para el de-
sarrollo de su vida”, añade la 
psicóloga.
Las causas de esta negativa 
pueden ser variadas:

• Temor a ver a gente “rara”. 
Frente a esta excusa, los pa-
dres deben tranquilizar al 
niño, explicándole que esas 
personas extrañas solo están 
jugando y que, al otro día, 
todo volverá a la normalidad.
• Angustia porque sus amigos 
parecen otros. En este caso, 
el consejo es explicarle la si-
tuación al hijo y esperar has-
ta que logre reconocer a sus 
pares.
• Timidez. Si esto ocurre, una 
alternativa es acompañar al 
niño vestido de calle y, una 
vez que se ambiente y vea a 
todos sus amigos disfraza-
dos, proponerle usar un traje, 
un gorro o un antifaz.(Fuente: 
Clínica Alemana)

Brujas, fantasmas, zombies, insectos y hasta princesas 
son algunos de los muchos disfraces que se ponen ni-
ños y adultos para celebrar Halloween. A veces para in-
terpretar a la perfección estos personajes se recurre a 
pelucas, maquillaje especial y, ahora incluso, lentes de 
contacto “decorativos” o cosméticos para cambiar el co-
lor de los ojos.
Estos últimos pueden ser muy peligrosos si no se usan 
correctamente. Al respecto, el doctor Juan Pablo López, 
oftalmólogo de Clínica Alemana, explica los cuidados 
que se deben tener y las complicaciones en caso de no 
usarlos como corresponde.
¿Desde qué edad se pueden utilizar los lentes de 
contacto?
Hay que diferenciar los lentes de contacto que se usan 
por razones médicas de los cosméticos o decorativos. 
Los primeros se pueden ocupar, dependiendo de cada 
caso, generalmente después de los 10 años de edad, en 
tanto, los segundos no los recomiendo  a menores de 18 
años, por los riesgos que estos pueden tener para la sa-
lud visual de los niños.
¿En qué hay que fijarse al comprar lentes de colores 

o con figuras 
que se usan para 
disfrazarse?
Aunque se trate 
de lentes «cos-
méticos» como se 

aplican directamente sobre el ojo es necesario que sean 
de calidad certificada, es decir, que estén en envase es-
téril con fecha de vencimiento claramente visible y que 
sean utilizados por mayores de edad y con experiencia 
en el uso de lentes de contacto.
¿Cómo deben ponerse y quitarse? 
De la misma manera que los lentes de contacto habitua-
les para uso óptico. Generalmente, se utilizan por un par 
de horas y no se debe dormir con ellos puestos, ya que 
esto aumenta la probabilidad de presentar complicacio-
nes infecciosas. 
¿Cuáles son los peligros de no usarlos correctamente o 
de no comprar los adecuados?
Los lentes de contacto pueden producir complicaciones 
inmediatas, como erosiones corneales al ponérselos o 
sacárselos con técnicas inadecuadas, lo que es espe-
cialmente frecuente en usuarios que no usan lentes de 
contacto en forma habitual y no están acostumbrados 
al manejo de estos. 
Otras complicaciones mucho más serias son las quera-
titis infecciosas o úlceras corneales, las que pueden ge-
nerar cicatrices corneales permanentes que afectan la 
visión en forma irreversible. 
Por estas razones, considero que los lentes de contacto 
«decorativos» son un tipo de disfraz que puede ser pe-
ligroso para la salud visual de las personas si no saben 
utilizarlos, por los que no los recomiendo.(Fuente: Clí-
nica Alemana)

Halloween es una fiesta esperada por los niños, 
quienes disfrutan con los disfraces y la amplia 
variedad de golosinas disponibles. Si bien este 
día puede ser una gran oportunidad para com-
partir y divertirse en familia, es recomenda-
ble que los padres tengan una conducta clara 
frente a la oferta de dulces. No hay que olvi-
dar que estos productos, por definición, no son 
saludables. 
A continuación, la doctora Vivian Rybertt, nu-
trióloga infantil de Clínica Alemana, entrega al-
gunos consejos para tomar buenas decisiones. 
Antes del día de Halloween, se recomienda lle-
gar a un acuerdo con los niños sobre lo que se 
va a hacer con las golosinas, por ejemplo, de-
cirles que no se las coman mientras las están 
recolectando, sino que deben esperar llegar a la 
casa y junto con los padres escoger las que van 
a consumir, limitando las cantidades (no más de 
6 a 8 dependiendo del tipo de dulces).   
También es importante explicarle a los peque-
ños que los dulces son sólo para ocasiones es-
peciales. No debe ser un hábito comerlos a dia-
rio, por lo que se sugiere dividirlos en porciones 
de 2 o 3 y hacer paquetes para diferentes días. 
Lo que sobra se puede regalar, pero no guardar 
en la casa.
Los papás deben poner atención a que los ca-
ramelos estén bien envueltos y en buenas 

condiciones, y preferir aquellos que no vengan 
con juguetes chicos ni que sean muy duros o 
con chicle en su interior. 
Es fundamental dar el ejemplo como adultos y 
comer dulces con moderación.
Antes de salir a buscar los dulces, es aconse-
jable dar a los niños su comida, para que se 
sientan satisfechos y disminuyan las ganas de 
probar golosinas.
Al momento de comprar o elegir dulces para 
regalar en Halloween, una buena opción es 
preferir alternativas saludables, como frutos 
secos, snacks de manzanas deshidratadas, fru-
tas, mini jaleas hechas en casa, galletas case-
ras, etc. También se pueden tener otras cosas 
para obsequiar, como sorpresas de cumpleaños 
con motivos de Halloween.(Fuente: Clínica 
Alemana)

Ojo con los lentes de 
contacto “decorativos”
El oftalmólogo Juan Pablo López explica los cuidados 
que se debe tener y las complicaciones en caso de no 

usarlos como corresponde.

Menos dulces y más travesuras
Al momento de comprar o elegir dulces para regalar, una 

buena opción es preferir alternativas saludables, como 
frutos secos, snacks de manzanas deshidratadas, frutas y 

galletas caseras.
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Voluntariado Provincial Damas de
Oncología celebró el 21 aniversario
Con diversas actividades y la tradicional muestra de 
trabajos artesanales de los pacientes en dependencias 
del Hospital Regional, el Voluntariado Provincial 
Damas de Oncología de Iquique cerró sus actividades 
por la conmemoración de los 21 años de vida de la 
institución. 

Ismena 
Rodríguez, 

Nancy Mendoza 
y Gloria Soto.

Teresa Araya, 
Edelmira Jofré y 

Sonia Garrido.

La directiva y 
parte de las 

socias del 
Voluntariado 

Provincial 
Damas de 

Oncología, que 
festejó el 21 

aniversario, es 
presidida por 
Teresa Araya 

Alvarez, teniendo 
15 voluntarias 
para ayudar a 
los enfermos 
del cáncer en 

el Hospital 
Regional de 

Iquique.

Patricia 
Espinoza, 

Malvina Ossa y 
Teresa Araya.

Guillermina 
Urrea, Sandra 
Carvajal y 
Vespilia Araya.

Patricia Reyes, 
Nora Howard y 
Berta Alfaro.

Nancy Mendoza, 
Nora Howard, 
Lina Hidalgo y 
Gloria Soto.

Mirtha 
Olivares, 
Margarita 

Porcel y 
Edelmira Jofré
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Buscan agenda corta para enfrentar crisis hídrica

OPINIÓN Educación y la Presidenta en Alemania

OFF THE RECORD

*Los columnistas expresan opi-
niones absolutamente personales y 
no representan necesariamente la 
línea editorial Longino de Iquique.

UF:              
Hoy:             $  24.314,42  
Mañana:     $ 24.320,67

Dólar Obs.: $ 582,25

UTM :  Octubre  $  42.431
IPC:   0, 80%

El Tiempo

Hoy:  
Min.:    17º C   Nublado variando  
Máx.:      21º C   a escasa nubosidad

Mañana:
Mín.:   17º C  Nublado variando  
Máx.:    20º C  a escasa nubosidad

INFORMACIÓN ECONÓMICA

Cores de paro

Profesor Haroldo Quinteros

Domicilio: Serrano 436
Central: 572372100 - contacto@diariolongino.cl
Director: Héctor Vivero Donoso. 
Email:hectorvivero@gmail.com
Fono Prensa: 572372109 - 572372110
Fono Comercial: 572372103 - 572372104
Empresa Periodística América S.A
Representante Legal:
Patricio Meza Flores

Las cartas enviadas a esta sección deben ser cortas, y consignar 
la individualización completa de remitente. Diario El Longino de Iquique 
no puede verificar la identidad del autor y reproduce la indicada por 
este. La dirección se reserva el derecho de seleccinar, extractar, resumir 
y titular las cartas. No se devuelven las cartas que no son publicadas.              

“Hacker”
Señor Director:

En los últimos días se ha hablado mucho del concepto “hacker”, a raíz de 
la vulneración a la tarjeta Bip!.
 Sobre este punto quisiera comentar que, más allá del mito que los cri-
minaliza, los hackers se caracterizan por ser investigadores, que ante 
todo buscan conocer lo relacionado con cadenas de datos cifrados y las 
posibilidades de acceder a cualquier tipo de información segura, des-
concertando a analistas, consultores y cuerpos especiales informáticos.
 Según el Instituto Nacional de Tecnologías de la Comunicación (Inteco), 
de España, “la motivación del verdadero hacker es el puro conocimiento. 
Es una persona curiosa, paciente y creativa que investiga y no se detiene 
hasta controlar un sistema o perfeccionar su técnica”. Es así como de 
ambas ideas podemos rescatar un denominador común: conocimiento. 
Sin embargo, al igual que un arquitecto, que jamás dejará los andamios 
para que la gente vea cómo se construyó el edificio, el hacker no dejará 
rastro de como accedió a su objetivo.
 A pesar de que las personas piensan que los hackers son intelectos des-
ocupados o espurios, la realidad muestra todo lo contrario: ellos tienen 
que saber, y para saber hay que leer. En otras palabras, el computador es 
solo un extremo de la cadena y no un único y solitario eslabón. Además, 
si el tema es guiado correctamente, pueden ser  un interesante estímulo 
para los jóvenes, puesto que no requieren de ningún tipo de mecenazgo, 
sólo su impulso intelectual, para hacerse un nombre.

 Cristián Barría
Académico Ingeniería Informática U. Mayor

Centro de Soluciones de Mercado
 
Señor Director:

Un buen think tank debería promulgar soluciones de mercado que se 
puedan esparcir en el proceso político, proveer conferencias públicas—
para ayudar a la gente a entender los beneficios de confiar en mercados 
en lugar del Estado—y alabar los beneficios de tener una sociedad libre. 
Debería preparar candidatos legislativos que votarían por más mercado y 
menos Estado. Debería producir paper (trabajos de investigación) que se 
publiquen en revistas académicas internacionales y emplear académicos 
con credenciales más altas (doctorados) que tengan respeto público y un 
vínculo importante con los medios. Cada miembro del think tank debería 
ser una persona consecuente, apta para ayudar a cambiar la cosmovisión 
izquierdista que se ha esparcido sobre Chile como una vil plaga.
El think tank neoliberal se enfocaría sólo en (1) traer resultados de inves-
tigaciones a Chile (y hacer sus propias investigaciones) que promuevan 
soluciones de libre mercado, útiles para preparar políticos de derecha 
y (2) ayudar a formar nuevos candidatos congresistas de derecha. Las 
áreas de interés serían (a) reducir o eliminar impuestos y ministerios, (b) 
reemplazar regulación con soluciones de mercado, (c) ofrecer soluciones 
de mercado para mejorar la educación (p. ej., homeschool), (d) reducir 
el crimen, (e) encontrar maneras de mejorar la generación de energía, y 
(f) realizar obras públicas a través del mercado, obviando el radicalismo 
medioambiental. La meta principal sería influir la legislación y los legis-
ladores, y secundariamente la Presidencia y los tribunales; sugiero se le 
nombre a éste «Centro de Soluciones de Mercado».
Para bajar gastos, disfrutando cercanía al Congreso Nacional y Valparaíso, 
la ciudad más liberal en la historia de Chile, tendría sentido ubicarlo en 
Viña del Mar. Está cerca de Santiago por si hay necesidad de estar allá. ¿Le 
interesaría adherirse a este proyecto? Si es así, mande un email a jcobin-
fo@gmail.com. Actualmente tengo siete personas verdaderamente libe-
rales, quienes están dispuestas a aportar económicamente al proyecto. 
Es evidente la necesidad de atacar al izquierdismo y promocionar liber-
tad, más mercado, menos Estado y más prosperidad para todos, inclu-
yendo los menos afortunados. Únase a mí en este nuevo think tank, para 
evitar que la Izquierda convierta a Chile en otro paraíso intervencionista, 
similar a nuestros vecinos, en este triste continente lleno de injusticia 
provocada por socialismo y la Izquierda.
 
John Cobin, Ph.D. (Public Policy)
Académico, Asesor y Emprendedor
Swiss Management Center University

Una serie de propuestas que se trabajarán en las próximas semanas al in-
terior de la Comisión de Recursos Hídricos, Desertificación y Sequía, tuvo 
como resultado el seminario-taller “#AguaAhora” que congregó a parla-
mentarios, académicos  y representantes del mundo público y privado en 
la ciudad de La Serena.
La actividad desarrollada por esta instancia parlamentaria, contó con el 
apoyo de la United Nation Convention to Combat Desertification (Oficina 
para América Latina y el Caribe), el Programa Desertificación PNUD - U.E., 
el Centro del Agua para Zonas Áridas de Latino América y el Caribe, y la 
Federación Nacional de APRs.
 La presidenta de la Comisión, senadora Adriana Muñoz explicó que el pro-
pósito de este evento fue discutir la forma de construir una agenda corta 
para buscar soluciones inmediatas en la obtención de agua, contener la de-
sertificación y enfrentar la catástrofe de la sequía en la región de Coquimbo.
 “Hemos recibido propuestas concretas que debemos ir sistematizando para 
elaborar la agenda corta de intervención territorial que interpele fuerte-
mente a las autoridades de Gobierno”, declaró la congresista en compañía 
del senador Jorge Pizarro, quien también representa a la citada región.
A juicio de la legisladora, “es muy importante que esta agenda corta sea 
construida con el respaldo de la participación ciudadana”. Tras lo cual des-
tacó la voluntad de  establecer alianzas entre el sector público y privado 
para ir en búsqueda de soluciones.
 “Sería importante que saliéramos con una propuesta relacionada con la 
viabilidad de las plantas desalinizadoras y el marco de concesión para la 
construcción estas. Sería ideal que junto a los alcaldes, organizaciones 

ciudadanas,  los regantes y los APRs, pudiéramos priorizar alguno de estos 
proyectos que nos permitan la reutilización del agua y la búsqueda de nue-
vas fuentes de este recurso”, manifestó.
 Del mismo modo, la senadora Muñoz enfatizó que si nuestro país pretende 
mirar hacia el mar en la búsqueda de este vital recurso “no podemos entre-
gar los derechos de agua de mar de forma gratuita para dar soluciones a los 
procesos productivos, ya que esta situación nuevamente generaría el pro-
blema de negar a Chile la titularidad del dominio de agua de mar. Hay que 
tener cuidado, debemos aprender de los errores cometidos como la entrega 
gratuita y a perpetuidad de los derechos de agua dulce en nuestro país”.
En cuanto al debate parlamentario y la reforma al Código de Aguas, la con-
gresista argumentó que existe una disociación normativa. “En la Cámara de 
Diputados están avanzado en la reforma al Código de Aguas, mientras que 
en el Senado trabajamos enfocado en la Constitución. Lo que intentamos 
hacer es establecer en el Código y en la Constitución, la titularidad al domi-
nio público-estatal del agua en el Estado en que se encuentre incluyendo 
los glaciares. Todos los avances en la reforma al Código de Aguas no tienen 
sentido si no existe una correlación constitucional”, aseveró.
 Asimismo recalcó que también se pretende establecer los requisitos para 
hacer efectivo el uso del derecho de aprovechamiento del agua “que por 
cierto se seguirá entregando a los privados, pero en la modificación al Có-
digo y en la Constitución, estamos avanzando para que este ejercicio de la 
naturaleza jurídica del uso del aprovechamiento del agua sea en una con-
cesión temporal y con una causal de caducidad”.

Michelle Bachelet ha sido honrada en Alemania con 
el título de Doctor Honoris Causa en la Universidad 
Técnica de Freiberg.  Esta universidad cumplía en es-
tos días 250 años de existencia, lo que hace del título 
otorgado a la Presidenta una distinción doblemente 
honrosa. Freiberg, la pequeña ciudad que alberga esta 
gran universidad, está ubicada en el norte de ese país, 
en la región que durante la Guerra Fría fue la Alema-
nia del Este, donde la Presidenta vivió el exilio, luego 
de huir del país en los años 70 - entonces una mucha-
cha - tras el asesinato de su padre, perpetrado por 
orden de la feroz dictadura fascista que campeó en 
Chile durante 17 años. La distinción a Bachelet no ha 
pasado inadvertida en el mundo entero, aunque, des-
de luego, más debe importarnos a nosotros los chi-
lenos, sobre todo a quienes laboramos en el campo 
de la Educación. En la formalísima ceremonia en fue 
conferido el título, el rector de la Universidad, Herr 
Dr. Bernd Meyer, como es de rigor, pronunció tanto en 
alemán como en castellano la razón de la distinción, a 
saber: los esfuerzos de Michelle Bachelet por procu-
rar para todo el pueblo de Chile y sin distinción alguna 
una educación de calidad y gratuita. Por ende, los ojos 
de toda Europa están puestos en Chile y en su sistema 
educacional; y más que eso, en la disyuntiva de si se 
cumple o no con la actual Reforma Educacional, cuyo 
fin ulterior es precisamente el que aludió Meyer. El 
discurso de agradecimiento de Bachelet tuvo acier-
tos y desaciertos. Hizo bien la Presidenta en recordar 
al gran científico alemán von Humboldt, ex-alumno 
y académico de esa Universidad, cuyas mayores in-
vestigaciones oceanográficas y geológicas las realizó 

en Chile con todo el apoyo de nuestros gobiernos. 
También hizo muy bien, en recordar la amable acogi-
da que tuvieron en Chile los miles de alemanes que, 
huyendo de la persecución política en su país, se refu-
giaron en el sur de nuestro país en el siglo XIX, acogi-
da que, como lo enfatizó la Presidenta, los alemanes 
retribuyeron de igual forma con los chilenos exiliados 
en los tiempos de la dictadura de Pinochet. Sin em-
bargo, como ya es habitual en nuestros mandatarios, 
Bachelet se refirió equivocadamente a la gran “gra-
cia” de nuestro desarrollo, la supuesta superioridad 
chilena en el ingreso per cápita con respecto a “todos” 
los países latinoamericanos. Por cierto, fue contradic-
toria al señalar luego la triste verdad  que estamos 
entre los países del mundo que acusan las mayores 
desigualdades de ingreso en el mundo, lo que no pudo 
pasar inadvertido ante la reflexiva audiencia alemana 
en el acto. La Presidenta también se refirió a la edu-
cación en Alemania, observando que ella puede ser 
para Chile un “importante referente.” Ojalá fuese así, 
porque en Alemania la educación es enteramente 
gratuita, igualitaria, democrática, descentralizada, 
diversificada y de altísima calidad. Pues, que sea ese 
referente, justo ahora, cuando los profesores chilenos 
se encuentran en huelga y en las calles protestando 
por el sostenido incumplimiento de viejas promesas 
contenidas en la “Agenda Corta” del Magisterio. En 
el referente alemán es impensable la existencia de 
deudas históricas a los maestros y sus vergonzantes 
sueldos, los contratos a plazo fijo con la consiguiente 
zozobra e inestabilidad laboral y, desde luego, el fi-
nanciamiento masivo de la educación privada.                 

Los consejeros de varias regiones del país están de paro. ¿Le interesará a la mayoría de 
los chilenos este movimiento? Es la pregunta del millón. Por lo menos ayer, no intere-
saba para nada, lo único que se esperaba era el paso de las horas para aprovechar al 
máximo el ‘feriado largo’. Por mientras, este lienzo estaba en el portón de la sede del 
gobierno regional. Por lo visto, no se pueden quejar ya que tienen ‘derecho a pataleo’. A 
todo esto, un ‘core’ gana aproximadamente 656 mil pesos mensuales si asiste a todas 
las reuniones.



Viernes 31 de Octubre de 2014 11Crónica

LICEANOS DE POZO ALMONTE 
RECIBEN EXPERIENCIA EN CENTRO DE 
ENTRENAMIENTO INDUSTRIAL MINERO

Gracias a Proyecto FIC y Fundación Educacional La Escondida

Abdón Ramírez O. director sede Iquique del CEIM, Jéssica Díaz jefa de producción del Liceo Alcalde 
Sergio “González Gutiérrez” de Pozo Almonte y Luis Malla, director de articulación del Proyecto Fondo de 
Innovación para la Competitividad (FIC).

El director del centro, realizó una charla institucional a la delegación pampina.

El CEIM tiene distintas áreas de entrenamiento, una es capacitación 
y entrenamiento.

MARIO VERGARA

Traspasarles experien-
cia de todo lo que es la 
instrucción, preparación 

de nuevos entrantes para la 
minería; contarles a los alum-
nos cuales son los filtros más 
ocurrentes que tienen las mi-
neras para aceptar algunos 
postulantes y además darle un 
plus al enfocarlos en lo que es 
la seguridad, que es el reque-
rimiento más importante para 
la minería, es el objetivo que 
persigue la visita de una dele-
gación de estudiantes del Li-
ceo Sergio González Gutiérrez 

de Pozo Almonte, al Centro de 
Entrenamiento Industrial Mi-
nero (CEIM), dependiente de la 
Fundación Educacional La Es-
condida, donde comenzaron a 
recibir importante experiencia 

e información.
La delegación llegó presidi-
da por Jéssica Díaz, jefa de 
producción y encargada de 
lo técnico profesional del Li-
ceo Alcalde “Sergio González 

FORMACION TECNICA

Luis Malla, director de Articulación del Fondo de Innovación y Competitividad, señaló que el 
proyecto FIC 2012, se realiza con fondos regionales que en conjunto con la Universidad Ca-
tólica Silva Henríquez y el Gobierno Regional de Tarapacá ha hecho un importante aporte de 
alrededor de 2 millones de dólares que se están ejecutando durante tres años. 
“Ahora estamos en el segundo año de ejecución y tenemos siete establecimientos que totali-
zan cerca de dos mil alumnos. Estamos trabajando en lo que se refiere a la formación técnica, 
de manera de generar en estos, una mejor vinculación con el sector productivo. Por eso esta-
mos organizando las visitas durante estos tres meses, apoyados en esta oportunidad por el 
Centro de Entrenamiento Industrial Minero de la Fundación Educacional La Escondida. Ellos nos 
están apoyando de manera que los jóvenes cuenten con una visión mucho más práctica y real 
de lo que es el mundo de la minería y eso lo pueden llevar a las aulas”. 
Recordó que en el centro CEIM, los alumnos encontrarán tecnología y expositores de primer 
nivel, por lo cual podrán entender mucho más rápido cómo está hoy la demanda en general de 
capital humano en el sector minero. Así también pueden entender los establecimiento de qué 
forma ellos van reduciendo estas brechas y se van acercando aún mucho más a este mundo 
lejano. El proyecto es hasta el año 2015”.
Eso sí, Malla, precisó que la visita de los jóvenes al CEIM es como una especie de hora que 
los establecimientos educacionales dedican a estas salidas de pasantía. “Ellos cumplen una 
cantidad de horas que registra el establecimiento como parte del aprendizaje que ellos van 
teniendo, pero más práctico, muy parecido a la formación dual, pero muy regular” apuntó.

CAPACITAR PARA PERFECCIONAMIENTO

Por su parte, Jéssica Díaz, jefa de producción del Liceo Alcalde Sergio “González Gutiérrez” 
de Pozo Almonte y encargada de toda la parte técnico-profesional y que acompañó al primer 
grupo de 4ª Año de Mecánica Automotriz del colegio, señaló están contemplado realizar seis 
visitas.
“Todo esto partió con el Consejo Asesor Empresarial. Luis Malla nos acompañó en el proceso de 
formación de nuestro consejo asesor y dentro de la planificación está la posibilidad de que los 
alumnos puedan visitar lugares de entrenamiento o lugares donde se realizan capacitaciones. 
Así estamos trabajando en conjunto para que los niños desarrollen otro tipo de habilidades. 
Básicamente para nosotros es súper importante traer a los jóvenes de Pozo Almonte porque 
allá no tenemos centros de entrenamientos ni institutos donde los estudiantes se puedan 
profesionalizar. La única manera es que ellos bajen hasta Iquique y conozcan estos lugares. 
Además es una forma de motivarlos para que sigan estudios. O sea, la idea no es solamente 
que saquen el título de técnico profesional sino que ellos se capaciten, se perfeccionen y esta 
es una buena oportunidad porque los motiva e incentiva para seguir adelante, por eso nosotros 
participamos y estamos contentos con esto”.
El Liceo almontino tiene,  entre tercero y cuarto medio, 250 alumnos divididos en cinco espe-
cialidades que son, atención de párvulos, atención de enfermería, administración, mecánica 
automotriz y construcciones metálicas.

Gutiérrez”, de Pozo Almonte y 
fue recibida por Abdón Ramí-
rez O. director sede Iquique del 
CEIM y Luis Malla, director de 
articulación del Proyecto Fon-
do de Innovación para la Com-
petitividad (FIC) en el edificio 
ubicado en calle Ramírez 428.
El programa que lleva dos años 
trabajando con todas las mi-
neras de la región, contempla 
el paso de más de doscien-
tos alumnos antes que finali-
ce este año y el primer grupo 
corresponde a estudiantes 
almontinos.
El director de CEIM señaló que 
algunas veces se cree que el 
conocimiento técnico está por 
sobre el compromiso de segu-
ridad, pero que eso no es así. 
“Las empresas lo que buscan 
en este minuto son dos co-
sas bien puntuales: una, es la 
actitud frente al trabajo, el 
compromiso para la labor que 
van a realizar y otra es el com-
promiso de seguridad que es 
lo más importante y es lo que 
queremos contarles, un poco, 
a los muchachos además de 
mostrarles las instalaciones y 
los simuladores. Tenemos un 
grupo de personas que se está 

capacitando como operador 
de planta, en este minuto y 
ellos también van a contar su 
experiencia, qué es lo que es-
tán aprendiendo, cuáles son 
los procesos nuevos que se es-
tán llevando a cabo en minería. 
Eso es a grandes rasgos”.
Junto con lo anterior explicó 
que CEIM tiene distintas áreas 
de entrenamiento, una es ca-
pacitación y entrenamiento de 
nuevos entrantes que son per-
sonas que vienen a programas 
de aprendices, de becas socia-
les, y que eso es sólo una parte 
de lo que hacen.

“Por otro lado participamos 
mucho en programas de de-
sarrollo laboral, desarrollo de 
carreras, que son programas 
para trabajadores activos en 
las mineras. Entonces, vamos a 
recibir a más de 200 alumnos 
de aquí a fin de año”, recalcó 
Abdón Ramírez.
La delegación integrada por 
una treintena de alumnos re-
cibió charla o inducción como 
aporte a la comunidad, una 
exposición institucional y una 
ingeniero en prevención les 
habló de seguridad y temas 
valóricos.
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Aprovechando los feria�
dos de hoy y mañana, la 
Asociación de Fútbol Se�

nior de Iquique, AFSI, progra�
mó este fin de semana largo 
encuentros de honor y ascen�
so para poner al día la compe�
tencia oficial 2014.
La actividad que tendrá como 
escenarios las canchas “Her�
nán Villanueva”, Cerro Dragón 
y “Ramón Estay Saavedra” 
de la Liga 58 años, ya que se 
encuentra en receso debido a 
que la selección 60 años está 
participando en la nacional de 
Talcahuano.

PROGRAMA

La actividad de hoy consulta 
partidos durante todo el día 
en el recinto de la cancha sin�
tética de calle Las Zampoñas.
Cancha “Hernán Villanueva”: 
A las 9.30, 10.35 y 11.50 horas, 

jugarán en la series 40, 35 y 45 
años los elencos de Campillay 
con Norte Unido. Turno de Los 
Cóndores; a las 13, 14.05 y 
15.20 horas, en las tres divi�
siones, se medirán Cavancha 
con Sagasca. Turno: Nortea�
mérica; a las 16.30, 17.35 y  
18.40 horas, en las tres cate�
gorías, lo harán las oncenas de 
Livingstone con Sagasca. Tur�
no de Corpesca; por la compe�
tencia de 50 años, se enfren�
tarán a las 20 horas, Vialidad 
con Unión. Turno de Humberto 
Campillay; de estelar, a las 21, 
22.10 y 23.25 horas, en 40, 35 
y 45 años, se miden Esfuerzo 
con Unión Morro. Turno lo hace 
Vialidad.
Cancha Cerro Dragón: A las 
10, 11.10 y 12.30 horas, ju�
garán en 40, 35 y 45 años, 
los cuadros de Aviación con 
Hermanos Robledo. Turno de 
Chacarita.

SABADO

Cancha “Hernán Villanue-
va”: A las 9.30, 10.35 y 11.0 
horas, se medirán Yungay con 
O’Higgins. Turno de Cavancha; 
a las 13, 10.05 y 15.20 horas, 
se medirán en las tres series 
los conjuntos de Roberto Sola 
con Pueblo Nuevo. Turno de 
Jorge Fuenzalida; a las 16.30, 
17.35 y 18.50 horas, Magis�
terio con Corpesca. Turno de 
Sagasca; por el torneo de 50 
años, se medirán Esfuerzo con 
Humberto Campillay. Turno 
de Jorge Fuenzalida; a las 21, 
22.10 y 23.25 horas, en 40, 35 
y 45 años, jugarán Vialidad con 
Dynamo. Turno de Unión Morro.
Cancha “Ramón Estay”: A las 
10, 11.10 y 12.30 horas, en 40, 
35 y 45 años, se enfrentarán 
los conjuntos de Norteamé�
rica con Contadores: Turno de 

Partidos de primera y segunda división habrá este fin de semana largo

VIEJOS CRACKS APROVECHARÁN FERIADOS
PARA PONER AL DÍA LA COMPETENCIA 2014

La cancha de 
pasto sintético del 

Estadio “Hernán 
Villanueva” tendrá 

el fin de semana 
largo partidos de 
honor y ascenso 
del acumulativo, 

donde el aficionado 
estará fiesta con el 
espectáculo de los 

viejos cracks.

Libertad.

DOMINGO

La jornada del domingo tiene 
los siguientes cotejos:

Cancha “Hernán Villanueva”: 
A las 9.30, 10.35 y 11.50 horas, 
se medirán en las tres series, 
Jorge Fuenzalida con Unión. 
Turno de Yungay; a las 13, 14.05 
y 15.20 horas, Cahacarita con 

Unión Alianza. Turno de Dyna�
mo; a las 16.30, 17.35 y 18.50 
horas, jugarán en 40, 35 y 45 
años, los equipos de Rubén 
Godoy con Nueva Victoria. Tur�
no lo hace O’Higgins.

El presidente de la Asociación 
fútbol Senior de Iquique, AFSI, 
Carlos Chacama, dio a conocer 
la tabla general con los punta�
jes y ubicación de los diferentes 
clubes participantes en el cam�
peonato oficial 2014 del fútbol 
en las diferentes categorías, 
series 35,40 y 45 años, además, 
en el acumulativo de primera y 
segunda división.

POSICIONES

Serie ascenso, 35 años: Her�
manos Robledo con 25 puntos, 
Pueblo Nuevo 24 puntos, Dyna�
mo con 22 , Norteamérica con 
19, Los Cóndores 18, Roberto 
Sola con 18, Yungay con 16, 

Tabla general del futbol senior en
las categorías ascenso y honor 2014

O´Higgins con 15, Vialidad 
con 15, Corpesca con 12, Con�
tadores con 9, Magisterio con 
9, Aviación con 4 y Caupolicán 
con 0 unidades.
Serie 40 años: Los Cóndo�
res con 27 puntos, Dynamo 
con 24 , Hermanos Robledo 
con 21, Vialidad con 21, Yun�
gay con 20, Corpesca con 15, 
O´Higgins con 14, Roberto 
Sola con 14, Magisterio con 
13, Norteamérica con 13, Pue�
blo Nuevo con 12, Aviación con 
3, Contadores con 2 y cierra la 

tabla Caupolicán con 0 puntos.
Serie 45 años: Los Cóndores 
con 30 unidades, Yungay con 
22, Magisterio 19, Pueblo Nue�
vo con 18, O´Higgins con 16, 
Contadores con 15, Dynamo 
con 15, Hermanos Robledo con 
13, Norteamérica con 12, Ro�
berto Sola con 12, Vialidad con 
9, Corpesca con 8, Caupolicán 
con 6 y cierra la tabla Aviación 
con 6 puntos.
ACUMULATIVO ASCENSO: 
1° Los Cóndores con 75 pun� Los Cóndores con 75 pun�
tos, 2° Dynamo con 61, 3° 

Hermanos Robledo con 59, 
4° Yungay con 58 , 5° Pueblo 
Nuevo con 54, y en el se�to lu�, y en el se�to lu�
gar, O´Higgins y Vialidad am�
bos con 45 unidades.

SEREIE HONOR

Serie honor 35 años: Sagasca 
con 25 puntos, Unión Alianza 
con 23, Libertad con 22, Ca�
vancha, Esfuerzo, Rubén Godoy 
y Unión con 21 puntos, Chaca�
rita con 20, Las Cabras con 18, 
Livingstone y Unión Morro con 

13, Nueva Victoria con 11, Jor�
ge Fuenzalida, Norte Unido con 
8, Sport Cóndor con 5 y cierra 
la tabla Huberto Campillay con 
1unidad.
Serie 40 años: Las Cabras con 
28 puntos, Unión Alianza con 
25, Cavancha y Unión  con 
23, Sagasca con 22, Chacari�
ta con 19, Jorge Fuenzalida y 
Sport Cóndor con 14, Esfuerzo 
y Unión Morro con 12, Norte 
Unido y Livingstone con 11, 
Libertad con 19, Rubén Go�
doy, Humberto Campillay con 
9 y cierra la tabla Humberto 
Campillay con 5 unidades.
Serie 45 años: Unión Alianza 
con 29 puntos, Sport Cóndor 

con 26, Unión con 25, Chaca�
rita con 20, Libertad y Unión 
Morro con 19, Cavancha con 
18, Sagasca con 16, Fuenzali�
da con 12, Norte Unido, Hum�
berto Campillay y Esfuerzo 
con 11, Livingstone con 10, 
Las Cabras con 9, Rubén Go�
doy con 5 y cierra la tabla 
Hijos Nueva Victoria con 4 
unidades.
ACUMULATIVO  HONOR: 1° 
Unión Alianza con 77 puntos, 
2° Unión 69 puntos, 3° Sa�Sa�
gasca 63, 4° Cavancha 62, 
5°Chacarita 59, 6° LasCabras, 
7° Libertad 51, 8° Sport Cón�
dor 45 puntos, 9° Esfuerzo y 
Unión Morro con 44 unidades.

El plantel de Los Cóndores es el actual puntero en el acumulativo de la serie ascenso 2014, 
seguido de Dynamo a bastante distancia..

El Club Unión Alianza es puntero del acumulativo en el acumulativo de primera división, que lleva 
ocho de distancia a Unión.
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EnriquE Carmona K.

Los deportistas iquique-
ños Roger Carrillo y Jorge 
Galanaquis fueron selec-

cionados en el equipo chileno 
que intervendrá este fin de se-
mana en el 29° Campeonato 
Mundial de Pesca Submarina, 
a disputarse este sábado y do-
mingo en las costas de Lima, 
Perú.
De acuerdo a las informacio-
nes recibidas por el director 
de la Federación Chilena de 
Deportes Submarinos, FEDES-
UB, Nelson Díaz Salas, en el 
evento participarán 21 países, 
el cual es organizado por la Fe-
deración Peruana de Deportes 
Submarinos junto a la Confe-
deración Mundial de Activida-
des Subacuáticas.
Recordó que el  actual cam-
peón mundial por equipos de 
esta especialidad es España y 
en forma individual es Portu-
gal,  logro obtenido en la ciu-
dad de Vigo, España, en sep-
tiembre de 2012, donde Chile 
consiguió el séptimo puesto 
de 22 países que intervinieron.

PARTICIPANTES

Los países participantes en 
esta versión son 20, los que 

La selección chilena de pesca submarina que participó el 2012 
en el mundial de España, tiene a varios deportistas en el actual 
equipo que buscará en el podio de los ganadores.

Roger Carrillo, un 
joven iquiqueño 

que tiene todas las 
condiciones de estar 

en los primeros lugares 
y traer el título en el 

torneo de Perú.

están divididos por zonas. 
Por la zona A Euro-Africa lo 
hacen España, Portugal, Grecia, 
Croacia, Italia, Ucrania, Turquía, 
Rusia, Bulgaria, Dinamarca y 
Finlandia.
E la zona B Panamericana, 
competirán Perú, Venezuela, 
Estados Unidos, Argentina, Co-
lombia y Chile.
La zona C Pacífico, se encuen-
tran Australia, Tahití y Nueva 
Zelandia.

SELECCIÓN DE CHILE

La selección chilena está con-
formada por los siguientes 
deportistas:
Miguel Soto, actual campeón 
de Chile, de la asociación de 
Arica.

Franco Bosquez, actual monar-
ca panamericano, Asociación 
de Los Vilos.
Roger Carrillo y Jorge Galana-
quis, ambos de la  Asociación 
de Iquique.
Emiliano Orellana, capitán del 
seleccionado de la Asociación 
de Arica.
Andrés Vásquez,  jefe de de-
legación, presidente de la 
FEDESUB.
Nelson Díaz explicó que “nues-
tra selección tiene la mejor 
oportunidad de lograr el tíulo 
mundialista por equipo y en 
forma individual, ya que en las 
aguas en las que van competir 
son similares a las nuestra”.
Añadió que “nuestros depor-
tistas son excelentes y expe-
rimentados buceadores, con 

Mañana y el domingo es la competencia a efectuarse en las costas de Perú

DOS IQUIQUEÑOS EN LA SELECCIÓN CHILENA VAN
POR EL TÍTULO EN MUNDIAL DE PESCA SUBMARINA

varios campeonatos a nivel 
internacional, por lo que creo 
y tengo fe en que van a lograr 
el triunfo, igualando las haza-
ñas de Raúl Choque, Alejandro 
Flores y Patricio Sáez, ex cam-
peones mundiales de pesca 
submarina”.
Cabe señalar, que la selección 
viajó a Lima el pasado 13 de 
octubre con 15 días de antici-
pación, para reconocer las zo-
nas de competencias y conocer 
el habitad de los peces que en-
tran con puntuación al pesaje. 
Esta medida de reconocimien-
to de zonas es fundamental 
para los pescadores subma-
rinos, ya que de esta manera 
estar al tanto el habitad de los 
peces que deben de capturar.
“Paíes europeos, 

norteamericanos y sudameri-
canos, han viajado con meses 
de anticipación para el reco-
nocimiento y adaptación de 
las zonas, porque sus medios 
económicos se los permiten. 
Chile solo podrá reconocer 15 
días, lo que es muy poco tiem-
po, dando demasiada ventajas 
a los otros países”, recalcó 
Nelson Díaz.
Manifestó que “Chile participa 
en este mundial, gracias a los 
aportes del Instituto Nacional 
de Deportes, que a través de 
proyectos presentados por la 
Fedesub, se canalizan los dine-
ros para el viaje, lo que cubren 
pasajes aéreos, terrestres, 
alojamiento y alimentación 
por 5 días, inscripción, licen-
cia internacional y vestimenta 

oficial de presentación. Por lo 
que no pueden viajar con más 
días de anticipación para el 
previo reconocimiento”.
“Algunas municipalidades, 
como la de Iquique, subven-
cionó a través de la Asociación 
de Actividades Subacuáticas 
de Iquique,  con un aporte en 
dinero a sus seleccionados 
locales. Es el caso de Roger 
Carrillo y Jorge Galanaquis. 
El municipio de Los Vilos lo 
hizo con Franco Bosquez, los 
buceadores de Arica van con 
recursos propios, lo que  es 
totalmente perjudicial para 
ellos, ya que dejan de trabajar 
esos días y no reciben pago al-
guno por  participar”, conclu-
yó el director de la federación, 
Nelson Díaz.

Hasta el sector de partida de 
la competencia llegó el alcal-
de de Huara, Carlos Silva, junto 
a la delegación de organiza-
dores del evento deportivo 
del mundo tuerca, Rally Dakar 
2015, donde en esta versión 
tendrá participación directa 
en su paso por la capital co-
munal y el sector camino a 
Caleta Buena. Se espera que 
los competidores recorran la 
zona el 10 de enero.
En ese sentido, la autoridad 
comunal se reunió con los 
coordinadores, policías de 
Chile y Argentina, además, de 
representantes del Instituto 
Nacional del Deporte, entre 

otros. En la cita, el coordinador 
de la ruta, Luis Alberto Gómez 
explicó a la autoridad comu-
nal todo sobre el recorrido del 
Dakar por Huara.
De igual modo, los visitantes 
aseguraron que el trabajo que 
se efectúa para la realización 
de este evento deportivo va 
de la mano con profesionales 
del área patrimonial, donde 
fueron enfáticos en asegurar 
que el paso por la localidad 
no afectará a las diferen-
tes ex oficinas salitreras que 
se ubican aledañas al sec-
tor por donde transitarán los 
competidores.
Para el alcalde, Carlos Silva, 

Huara será visitado por deportistas 
en la competencia del Dakar 2015

es fundamental resguardar 
el patrimonio y poder mos-
trar al mundo las bondades 
con las que cuenta Huara. 
“Mi preocupación es el tema 

arqueológico, confío en lo que 
me plantearon en la reunión 
será así. Estamos dispuestos 
a colaborar en lo que sea, so-
bre todo en el retiro de basura 

que se focaliza en sectores”, 
aseguró.
Según destacaron los organi-
zadores, Huara es una de las 
comunas importantes para 

mostrar al mundo, por sus 
bondades y atractivo para los 
países europeos, donde la im-
portancia del desierto es prio-
ridad para la competencia.

La 
delegación 

liderada por 
el alcalde 
de Huara, 

Carlos Silva, 
estuvieron 

en el sector 
donde 

pasarán los 
pilotos del 

Dakar 2015.
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TOURCOING.- 

Las “Marcianitas”, la selección chilena fe-
menina de hockey patín, avanzaron a las 
semifinales del Mundial de Francia 2014, 

que se está disputando en la ciudad de Tou-
rcoing, tras superar a Portugal por 4-3 en una 
cerrada definición.
Las portuguesas comenzaron con todo, ponien-
do en peligro el pórtico desde el comienzo del 
encuentro, pero las nacionales rápidamente 
contestaron con buenos embates. Desde el mi-
nuto uno hasta el final, el partido fue de ida y 
vuelta.
El primer gol llegó a los 11’, cuando un error de 
la defensa portuguesa permitió que Francisca 
Donoso abriera el marcador. El tanto chileno 
hizo que las lusas salieran con todo en busca 
del empate, pero una infracción penal permitió 
que Macarena Ramos (18’) marcara el 2-0. La 

celebración duró poco debido a que Portugal 
descontó inmediatamente a los 19’ con tanto 
de Rute Lopes.
En la segunda parte, Portugal puso en proble-
mas a las nacionales, pero una notable jugada 
colectiva permitió a Donoso colocar el 3-1 a los 
28’. Nuevamente la ventaja fue efímera y el 3-2 
llegó con una desaplicación defensiva un minu-
to después que aprovechó Ines Vieira (29’).
Tras el 3-2, Chile se replegó en la cancha y per-
mitió que las europeas crecieran y llegaran al 
arco propio y a los 39’ Marlene Sousa anotó el 
3-3 para Portugal.
Con los últimos 10 minutos por jugar, Chile y 
Portugal se lanzaron en busca del desequili-
brio, que llegó a los 42’ gracias a un disparo de 
larga distancia que fue desviado por Valentina 
Fuentes y que descolocó a la arquera de Portu-
gal, siendo el 4-3 final para las “marcianitas”.
Tras el gol, las chilenas se mantuvieron fieras 

LAS “MARCIANITAS” AVANZARON A LAS 
SEMIFINALES DEL MUNDIAL DE HOCKEY 
PATÍN DE FRANCIA 2014

La selección nacional superó a Portugal en cerrado partido y jugarán hoy ante Francia su paso a la 
lucha por el título.

en defensa y, a pesar del juego brusco que 
hubo en el final del partido, mantuvieron 
la tranquilidad para asegurar su boleto a 
semifinales.
Ahora, Chile deberá jugar ante Francia por 
tener un lugar en la final. Las locales barrie-
ron con Colombia por 4-0 y esperarán a las 

chilenas hoy viernes a las 15:30 horas, en el 
Complejo Leo Lagrange de Tourcoing.
En tanto, la otra llave de semifinales la jugarán 
Alemania y Argentina. Las alemanas superaron 
con claridad a Suiza por 4-0, mismo marcador 
que lograron las trasandinas para derrotar a 
Italia.

SANTIAGO.- El técnico de Colo 
Colo Héctor Tapia aseguró que su 
equipo está capacitado para ga-
nar los cinco partidos que restan 
en el Torneo de Apertura, pero 
reconoció que no depende sólo 
de ellos ganar el título, pues es-
peran un tropiezo de Universidad 
de Chile.
«Lo primero es hacer nuestro 
trabajo, pero aunque ganemos 
todos los partidos, dependemos 
que la U ceda puntos para con-
seguir lo que buscamos. El resto 
no está en nuestras manos, sólo 
podemos ganarle a Cobresal y 
eso debemos hacerlo», declaró.
«Cada fecha que se vaya 

desarrollando espero quedar 
puntero y así lo espero de ésta. 
Lamentablemente no depen-
demos de nosotros mismos. Eso 
sería un punto a nuestro favor. 
Confío en mi equipo, nosotros 
ganaremos los cinco partidos», 
agregó.
«Tenemos que esperar que nues-
tros rivales cedan puntos. Lo más 
importante es cumplir con nues-
tro trabajo primero que todo», 
insistió el DT del elenco «po-
pular», que también destacó el 
sólido trabajo defensivo que los 
tiene apenas con seis goles en 
contra en el certamen.
Tapia además destacó que tiene 

la intención de hacer jugar bien a 
su equipo, pero recalcó que ello 
no es lo más importante, pues lo 
que prima para quedarse con el 
título son los puntos que se con-
sigan, sin importar lo vistoso del 
fútbol que puedan desplegar.
Acerca del próximo compromiso 
ante Cobresal, Tapia destacó que 
el club «albo» tenga los recursos 
para disponer de un vuelo chár-
ter hacia El Salvador, con el cual 
podrán enfrentar de mejor ma-
nera la altura.
«El equipo está preparado para 
jugar con las dificultades que 
tengamos por delante. El tema 
de la altura no nos va afectar en 

Tapia: “Debemos hacer nuestro trabajo
 y dependemos de si la U cede puntos” El DT «albo» 

reconoció 
que para ser 
campeones 
necesitan 
que se 
caigan los 
azules.

nada. Estamos en un momento en 
donde cancha mala, lluvia, calor o 
altura no nos va a incomodar por-
que nuestro objetivo es ganar», 
apuntó.
Colo Colo, que marcha segundo 
en el Torneo de Apertura, enfren-
tará este domingo a las 15:30 ho-
ras, a Cobresal

¿CLAUDIO BORGHI 
A COLO COLO?

Héctor Tapia no quiso desmentir 
ni confirmar que solicitó a Clau-
dio Borghi como próximo gerente 
deportivo del club, pues dijo estar 
muy involucrado en lo que es la 
disputa por el título del Torneo de 
Apertura.
«No he dado entrevistas. En este 
momento estoy muy metido en 

el campeonato, de ganara fin de 
semana a fin de semana. No salió 
por un comentario mío ni nada.
«Ahora me importa el tema 

deportivo, de mi equipo que es 
ganar el fin de semana, los otros 
temas no son lo más importante 
en este momento», agregó.

VALPARAISO. En el puerto 
cunde la ilusión. Ayer San-
tiago Wanderers trabajó 
por última vez de cara al 
duelo que los porteños 
sostendrán ante O’Higgins, 
este viernes a las 17 horas,  
en el Bicentenario Elías 
Figueroa Brander, y donde 
buscará seguir peleando 
palmo a palmo el título 
contra Colo Colo y la U.
Pese a las bajas que el 
conjunto caturro presenta 
para medirse ante los ce-
lestes (Roberto Gutiérrez, 
Mauricio Prieto, Jorge 

En Valparaíso cunde la ilusión pese a 
las bajas: “Podemos dar la sorpresa”

Ormeño, Franz Schultz -por le-
sión- y Pablo Tamburrini -por 
expulsión), el técnico Emiliano 
Astorga no esconde sus ganas 
de dar el gran golpe: “Sería ex-
traordinario. Por supuesto que 
la ilusión siempre está. Hemos 
trabajado todo el torneo des-
de atrás y en esa recta que nos 
queda podemos dar la sorpresa 
y llegar a ganar el campeonato”.
Respecto a las bajas Astorga dijo, 

“justo los necesitaba a todos, no 
los tengo, pero esto es así y hay 
que asumirlo”, fue la resignación 
del DT porteño. “Prieto anda to-
davía en problemas, Gutiérrez 
ya sabemos que es muy difícil 
que llegue, con Schultz tampo-
co se pudo, porque se volvió a 
resentir”.
Hoy, Wanderers buscará seguir 
una semana intentando cazar a 
la U.

El plantel 
caturro llega 
diezmado al 
duelo frente 
a O’Higgins, 

pero el 
técnico 

Emiliano 
Astorga no 

esconde las 
ansias de dar 

el golpe.
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“¿LO QUE MÁS ME DECEPCIONA DE LA 
GENTE?: QUE SEA MÁS FÁCIL RECORDAR 
EL RENCOR QUE EL AGRADECIMIENTO”

DIEGO MANUEL BÉJAR, ESCRITOR ESPAÑOL, AUTOR DE ‘CÓMO SEDUCIR A UN HETERO’:EntrEvista: 
Patricio SeSnich Jr.
 
imagEn-gEntilEza dE: 
Diego Manuel BéJar.

“’Cómo seducir a un hetero’ (Edi-
torial Stonewall) es una come-
dia actual, localizada en Madrid, 
en la que un chico se enamora 
perdidamente del quiosquero 
de su barrio. Su relación sería 
perfecta, ya que se ven a diario, 
si no fuera porque el kiosquero 
es hetero y no sospecha nada 
de las verdaderas intenciones 
del otro. Nuestro protagonista 
se las apañará para irse a vivir a 
casa de su amado, involucrando 
a sus amigos en una aventu-
ra loca y disparatada en la que 
todo puede pasar... y en la que 
pasa de todo”.
Su autor, el escritor español 
Diego Manuel Béjar contestó 
(vía mail) las preguntas de El 
Longino de Iquique.

1 ¿De qué trata tu libro “Cómo 
seducir a un hetero”?
Diego: “Es una comedia dis-
parata en la que un ‘¿y sí…?’ se 
hace realidad con imprevisibles 
consecuencias. Un chico gay se 
obsesiona por el vendedor de 
prensa de su barrio y acaba mu-
dándose a su casa con la inten-
ción de seducirle, involucrando 
a todos sus amigos en toda una 
aventura que les cambiará para 
siempre”.

2 ¿Cómo nació la idea de es-
cribir esta historia?
“El punto de partida no tiene 
mucho misterio: soy gay y el 
vendedor de prensa de mi ba-
rrio estaba muy bueno. En un 
momento muy loco de mi vida, 
con unas amistades totalmente 
perturbadas, me pregunté qué 
pasaría si me propusiera sedu-
cirle…y surgió la historia”.

3 ¿Con qué se va a encontrar el 
lector que adquiera este libro?
“El lector se encontrará con una 
comedia, muy divertida pero 
al mismo tiempo muy creíble, 
en la que hay cierta amargura 
de fondo si se lee entre líneas. 
Hay gente valiente que lucha 
por conseguir sus objetivos, 
por muy demenciales que sean, 
y gente que se crea realidades 
alternativas porque no son ca-
paces de soportar la vida real 
ni mucho menos enfrentarse a 
ella. Y, por supuesto, hay giros 
imprevisibles, momentos álgi-
dos de humor, sorpresa y dra-
matismo, alguna alegría erótica, 
y un agradable y a la vez extra-
ño sabor de boca al terminar de 
leerla. También se encontrará 
con muchos detalles si se lanza 
a hacer una segunda lectura”.

4 ¿Proyectos para 2014-15?
“Llegar vivo a 2015. Vistas las 
cosas, es un proyecto bastante 
ambicioso. Quiero avanzar con 
la segunda parte de la novela, 
que es una historia comple-
tamente nueva pero con los 
mismos personajes, a los que 
he pillado cariño. Me encanta 
hacerles sufrir por amor. Y tam-
bién seguir trabajando en www.

universogay.com, que es mi 
portal y red social LGTB, y en mis 
dos sellos editoriales: Stonewall 
y Punto en Boca”.

5 ¿Cuándo fue la primera vez 
que pensaste en ser escritor o 
dedicarte a la literatura?
“¡Fue antes de saber escribir! 
Veía a mi madre escribir cartas a 
mis abuelos, y yo también que-
ría escribir mi carta. Siempre he 
sido un avanzado a mi tiempo, 
por lo que no saber escribir aún 
uno suponía mayor problema 
para mí. Tras convencer a mi 
madre (más por pesado que 
otra cosa, era muy pequeño), 
me aferré al bolígrafo y me puse 
a escribir. Claro que, como no 
sabía, lo que hacía era intentar 
reproducir los movimientos de 
mano que había visto hacer a mi 
madre. Cuando dejé de mirar el 
bolígrafo y vi el papel, fue bas-
tante frustrante. No sabía ni leer 
ni escribir, pero aún así, incluso 
para mí era evidente que lo que 
había plasmado en la hoja no 
eran más que garabatos. Más 
tarde llegaron los cuadernos Ru-
bio, en cuya parte trasera venía 
dibujada la forma correcta de 
esgrimir el lápiz bajo la palabra 
‘Sí’, y la forma incorrecta bajo la 
palabra ‘No’. Lamentablemente, 
esa ansia tan precoz por escribir 
me hizo una jugarreta: como no 
sabía leer, aprendí por imitación 
la forma de escribir que me pa-
reció más interesante, que era 
la que estaba bajo el ‘No’. Por 
eso escribo tan raro. Luego ya 
aprendí a escribir, por supuesto. 
Poesías y cuentos en el colegio, 
participaciones en revistas des-
de el instituto, talleres litera-
rios, artículos, relatos. Siempre 
tuve esa fascinación por contar 
historias y transmitir sensacio-
nes a los demás”.

6 ¿A dónde te gustaría llegar 
como escritor?
“Me gustaría tener muchos lec-
tores. Y si, además, son lectores 
que han pagado por la novela, 
mucho mejor. Pero no te voy a 
negar que la mayor satisfacción, 
con diferencia, es ver cómo de-
dican un tiempo de su vida a 
buscarme por las redes sociales 
y escribirme. Es impresionante. 
Gente de España y América La-
tina contándome cómo se han 
sentido identificados con algu-
no de los personajes (alguno me 
cuenta que ha visto toda su pan-
dilla identificada y que parecie-
ra que les hubiera copiado sus 
conversaciones), cómo se han 
reído, las ganas que han tenido 
en algún momento de abofetear 
al protagonista (que hace cosas 
tan estúpidas como las que tú 
o yo hemos hecho más de una 
vez, solo que es distinto cuando 

se lo ves hacer a otro y esa es 
una de las gracias de la novela), 
sus interpretaciones sobre los 
muchos temas de debate que 
surgen del libro. Recibir esos 
mensajes es magia”.

7 ¿Y como persona?
“Amigos que me quieren, novio 
que me ama, madre que me 
adora, un apartamento aco-
gedor (por no decir diminuto). 
Yo creo que lo tengo todo, solo 
me queda pagar las facturas 
trabajando en cualquiera de la 
multitud de trabajos que hago: 
Programador, DJ, monologuista, 
escritor”.

8 ¿Qué costumbre debería 
quedar en desuso?
“Mentir, pero está demasia-
do arraigado en la sociedad. Y 
también esa estúpida manía 
de llamar tradición a la tortura 
animal”.

9 El mejor regalo que te han 
hecho…
“La vida”.

10 ¿Qué te asombra de la vida?
“Todo. Para bien o para mal, la 
vida es sorprendente. Pero so-
bre todo la humanidad que hay 
en muchos animales. Debería-
mos aprender más de los ani-
males. Los adoro. Yo creo que, si 
aún guardo alguna confianza en 
la humanidad, es porque antes 
de personas somos animales”.

11 ¿Qué es lo que más te agra-
da encontrar en otra persona?
“Lo que más puedo admirar en 
una persona es la honestidad y 
que tenga energía para luchar 
por sus propios proyectos per-
sonales. Y te voy a contar una 
anécdota totalmente prescindi-
ble. Cuando encuentro alguien 
así me quedo tan fascinado que 
en demasiadas ocasiones la 
otra persona se cree que tengo 
oscuras (sexuales) intenciones. 
Es horrible que alguien que te 
cae bien de repente te diga ‘oye, 
que entre tú y yo no va a haber 
nada’. Y claro, tú ni siquiera ha-
bías pensado en ello, simple-
mente pensabas que qué bien 
que has encontrado una perso-
na maja (o que lo parecía hasta 
ese momento), y le aclaras ‘No, 
no, si yo contigo tampoco’. Y la 
otra persona te mira con esa 

cara de condescendencia y re-
plica ‘Sí, sí…’, como si fueras un 
maldito pervertido y no lo qui-
sieras reconocer”.

12 ¿Y lo que más te decepcio-
na de la gente?
“Que sea más fácil recordar el 
rencor que el agradecimiento. 
Que haya gente que no tenga 
respeto por la vida y su entor-
no, ni amor por las personas. El 
egoísmo y la falta de empatía 
y solidaridad. El individualismo. 
Enamorarme de alguien y luego 
descubrir que le huelen los pies 
a algo terrible que no puede ser 
de este mundo”.

13 Lo que más te importa en 
la vida…
“Vivirla con quien amo, sintién-
dome a gusto conmigo mismo, 
sabiendo que estoy siendo fiel a 
mis principios y trabajando en lo 
que me gusta. Que podré equi-
vocarme muchas veces, pero 
siempre estaré orgulloso de ser 
quien soy, aunque solo sea por-
que no puedo elegir ser otro. En 
ese sentido, soy afortunado”.

14 Lo que menos te importa…
“Lo que piensen los demás. Y 
mira que la gente puede llegar 
a pensar cada tontería”.

15 ¿Qué es lo que más valoras 
en tus amigos?
“La sinceridad. Un amigo que te 
miente descaradamente para 
no herir tus sentimientos, que 
no te dice las cosas a la cara, no 
es un amigo”.

16 Si fueras un personaje de 
ficción, ¿Cuál serías?
“De pequeño quería ser como 
Tom Sawyer, pero ya de ma-
yor me veo como Wilt, de Tom 
Sharpe. No sé. En cualquier caso, 
tendría que ser un personaje 
demasiado temperamental y 
con demasiadas contradiccio-
nes, como la vida misma”.

17 ¿Qué no cambiarías nunca 
de tu forma de ser?
“Me quedo como estoy, con mis 
defectos y peculiares virtudes: 
no es que sea extraordinario, 
pero creo que al menos estoy 
compensado. ¿Sabes? Antes 
esta pregunta, para no pecar de 
orgulloso le pregunté a mi pare-
ja qué era lo que más le gustaba 
de mi manera de ser. Se quedó 
bloqueado, no sabía qué res-
ponderme. Finalmente me dijo 
que no sabía por qué me que-
ría, pero que era un cabronazo 
adorable. Así que me quedo con 
ese extraño equilibrio en el que 
cada defecto se justifica con 
una virtud”.

18 Últimas películas que ha-
yas visto.
“Mi pareja me ha atormentado 
con todas las de Marvel. Que 
ojo, no digo que no me gusten, 
pero me ha llevado a un punto 
de saturación difícil de superar. 
¿Realmente el cine actual está 
tan mal, o soy yo que me hago 
mayor? Me quedo con ‘Rocky 
Horror Picture Show’ y cual-
quiera de Félix Sabroso y Dunia 
Ayaso”.

19 Últimos libros que hayas 
leído.
“Trabajo como editor. Eso signi-
fica que los libros que he leído 
en los últimos tres años esta-
ban sin publicar y aquellos que 
han llegado al papel es porque 
los he publicado yo. Por un lado 
es horrible no leer los mismos 
libros que el resto de la gente, 
pero por otro es fantástico leer 
obras que muy pocos han leído 
antes y poder hablar de ello di-
rectamente con el propio autor. 
En ese sentido se ha hecho rea-
lidad una de mis fantasías des-
pués de leer ‘El guardián entre 
el centeno’ (‘El cazador oculto’, 
en algunos países), de J.D. Sa-
linger, siendo chico: el protago-
nista contaba que, cuando ter-
minas de leer un buen libro, te 
apetecería poder llamar al au-
tor. En mi caso, es mi día a día”.

DIEGO MANUEL BÉJAR EN 
INTERNET
http://www.diegomanuelbejar.
com

“COMO SEDUCIR A UN HETE-
RO” WEB
http://www.comoseduciraunhe-
tero.com/

EDITORIAL STONEWALL
http://www.stonewall.es/

“COMO SEDUCIR A UN HETE-
RO” EN GOLDEN BOOK
(POR ENCARGO)
www.goldenbook.cl/es/libro/
como-seducir-a-un-hete-
ro_239617
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El Tío Vladimir junto a sus nietas 
gemelas Annais y Valentina, en 

el tradicional evento “Las Calles 
de los Niños”.

Junto al popular payaso “Cazuelita”, su amigo 
inseparable el Tío Vladimir en una de sus 
presentaciones.

Con la espectacular presentación de las tortugas 
ninjas, las destrezas de los canes policiales y el 

show del Tío Vladimir y sus amigos, se cerraron los 
eventos del Mes del Niño en la comuna hospiciana.

Para el Día del Niño, el 
Tío Vladimir recibió el 
reconocimiento de Ca-

rabineros de de Alto Hospicio 
por los 10 años de labor con 
la comunidad junto a ellos en 
distintas poblaciones y barrios 
con los famosos tortugas ninjas 
motorizados.
En la ocasión, el mayor Juan 
Cárdenas Escamilla presidió la 
ceremonia en la Tercera Comi-
saría, donde el oficial entregó 
un merecido reconocimiento a 
Vladimir Adones Rojas por su 
aporte y ayuda a la comunidad 
infantil.
Aparte de trabajar en la Mu-
nicipalidad de Alto Hospicio, 
también se dedica a las anima-
ciones de los eventos dedica-
dos especialmente a los niños 
en los diferentes barrios de la 
comuna, llevando alegría y en-
tretención a los menores con 
su equipo multidisciplinario, 
donde destacan los payasos y 
los personajes infantiles de la 
televisión.
El Tío Vladimir comentó que 
“este premio para mí es una 
satisfacción por estar por más 
de 26 años entregando alegría 
en la región, donde destacó el 
reconocimiento que recibí de la 
policía uniformada por el even-
to masivo que se hace todos los 
años en marzo, donde celebró 
mi año artístico y que para el 
2015, festejará la versión nú-
mero nueve de La Calle de los 
Niños”.
Precisó que “gracias al munici-
pio hospiciano, con su alcalde 
Ramón Galleguillos a la cabe-
za, junto a los concejales de la 
comuna, empresarios y amigos, 
reunimos a más de 800 me-
nores en la última versión de 
La Calle de los Niños, quienes 
donando los regalos, premios y 
colaciones”.
Aprovechó de agradecer a los 
medios de comunicación espe-
cialmente al diario El Longino 
de Alto Hospicio e Iquique, que 
cubre todas las actividades so-
ciales, deportivas y recreativas 
en la provincia.
Vladimir Adones se siente fe-
liz de la vida, señalando que 
“mis nietas gemelas regalonas 
que nacieron en forma pre-
matura, mis regalonas Annais 

TÍO VLADIMIR RECIBIÓ RECONOCIMIENTO 
DE CARABINEROS POR APOYO AL 
MUNDO INFANTIL
y Valentina, están próximo 
a cumplir 12 años y son mis 
coordinadoras en cada evento, 
las que me ayudan en cada ini-
ciativa dedicada especialmen-
te a los niños”.
Cabe resaltar, que como todos 
los años los artistas de Alto 
Hospicio, junto al Tío Vladimir, 
realizán la tradicional gira co-
munal apoyando a la Teletón 
2014, donde el alcalde Ramón 

Galleguillos facilita el bus para 
recorrer todas las comunas del 
interior de la Región de Ta-
rapacá, como Huara, Camiña, 
Pozo Almonte y Pica, comen-
zando esta cruzada el mismo 
28 de noviembre a las 17 ho-
ras y al otro día finalizar en el 
anfiteatro hospiciano con un 
masivo espectáculo a favor de 
esta gran campaña solidaria a 
favor de los niños de la Teletón.
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SANTIAGO.- “Tenemos que 
seguir trabajando codo a codo 
sector público y sector pri-
vado para dinamizar nuestra 
economía”, enfatizó el mi-
nistro de Hacienda, Alberto 
Arenas, tras conocerse ayer la 
cifra de desempleo de 6,6% 
correspondiente al trimestre 
julio- septiembre.
“Es una buena noticia porque 
estamos hablando de que los 
empleos de chilenos y chile-
nas están creciendo en el úl-
timo año. En el contexto eco-
nómico que estamos viviendo, 
de una economía que crece 
en forma lenta, es una bue-
na noticia que el desempleo 
esté con tasas controladas. 
Vamos a seguir trabajando 
con el mismo ahínco día a día, 

monitoreando las variables 
macroeconómicas y las de 
trabajo”, dijo Arenas.
Explicó que la tasa de desem-
pleo se mantiene en niveles 
históricamente bajos, a pe-
sar de que la economía está 
creciendo en Chile muy lento: 
“Eso hacía vaticinar que las 
tasas de desempleo serían 
muy superior a la que hoy día 
estamos teniendo, por eso te-
nemos que seguir trabajando 
codo a codo sector público y 
sector privado para dinami-
zar nuestra economía y seguir 
monitoreando las cifras”.
El ministro Arenas indicó que 
esta cifra si bien es una bue-
na noticia  se deben espe-
rar los próximos datos para 
realizar proyecciones: “Las 

proyecciones tienen que ha-
cerse en forma seria y con más 
datos. El mercado del trabajo 
tiene una estacionalidad y ya 
vamos terminando los datos 
relacionadas con el invierno; 
ahora viene la primavera y 
el verano donde deberíamos 
esperar una estacionalidad 
distinta en el mercado del 
trabajo”.
Hizo hincapié en que “condu-
ciendo la actividad económi-
ca del Gobierno, uno debe ser 
serio y cauteloso respecto del 
análisis  de las cifra macroeco-
nómicas. Las cifras macroeco-
nómicas no se desarrollan con 
un punto, tienen que ver con 
tendencias y hay que estar 
estudiando permanentemente 
esas tendencias”. 

Tras conocerse la cifra de desempleo de 6,6% del trimestre julio- septiembre

“ES UNA BUENA NOTICIA 
QUE DESEMPLEO ESTÉ 
EN TASAS CONTROLADAS”

En la misma línea, destacó que 
“lo importante son las tenden-
cias. Nosotros esperamos que 
hacia fines de año tengamos 
mejores noticias en la econo-
mía y sobre todo, que en esta 
alianza público- privada logre-
mos el objetivo que todos que-
remos: que 2015  Chile crezca 
más que en 2014”.
Enfatizó que el país  tiene una 
economía sana, con estabili-
dad macroeconómica, como 
también  una política moneta-
ria expansiva y una política fis-
cal expansiva,  lo que se tradu-
ce en una sólida posición fiscal. 
“No le quepa duda a nadie, no 
hay ningún análisis que indi-
que lo contrario y es por eso 
que con convicción decimos 
que están todas las condicio-
nes en Chile para que en 2015 
tengamos un crecimiento eco-
nómico superior que en 2014. 
Nuestra economía está sana y 
va a seguir estando sana”.
Consultado por la agenda 

laboral del Gobierno, Arenas 
afirmó: “La agenda laboral está 
muy clara y tanto  en su opor-
tunidad como en su graduali-
dad, la Presidenta la anunciará 
al país. Estamos trabajando 
codo a codo con la ministra del 
Trabajo para dar certidumbre 
y estabilidad. Así como fui-
mos capaces en una reforma 
estructural como la Reforma 
Tributaria de dar certidumbre 
y estabilidad, estoy absoluta-
mente seguro -y eso es lo que 
estamos construyendo- de 
que daremos certidumbre y 
estabilidad con  la agenda la-
boral del Gobierno”.
Respecto a las inversiones na-
cionales, dijo que “el Gobierno 
ha estado trabajando en esa 
materia hace bastante tiempo. 
Hace dos meses la Presidenta 
de la República lanzó el Plan de 
Fortalecimiento de la Inversión 
en Chile, que hablaba de in-
versión pública y de inversión 
privada”. 

Subrayó que el  Presupuesto 
2014 se va a ejecutar en un 
100%: “Los avances a septiem-
bre hablan de un Presupuesto 
ejecutándose al 70%. Estamos 
básicamente avanzando en 
temas de concesiones, en la 
capitalización de nuestras em-
presas públicas: Codelco, Ban-
co Estado. Y estamos avanzan-
do en hacer un Estado más ágil 
para que la inversión privada 
que está tramitándose en el 
Estado se agilice y se concrete 
en los próximos meses”.
Adelantó que “la próxima se-
mana vamos a estar con la 
Presidenta y el Comité de Mi-
nistros del Área Económica 
para avanzar con decisión en 
todas las aquellas materias 
administrativas, circulares ins-
tructivos, materias normativas 
legales para justamente exista 
agilidad en el Estado para que 
la inversión pública y privada 
se concrete en Chile, lo que es 
absolutamente necesario. 

Ministro de 
Hacienda, 
Alberto 
Arenas.

SANTIAGO.- El ministro de Edu-
cación Nicolás Eyzaguirre explicó 
en conversación con Cooperativa 
los distintos cambios que busca 
implementar la reforma educa-
cional y aseguró que los colegios 
segregados pueden ser fuente de 
frustración y resentimiento.
Indicó que, ante las críticas al fin 
de la selección y el rechazo de 
algunos padres y apoderados a la 
integración, “se está enviando un 
mensaje de que no se es igual a 
los demás, que es inferior. Eso en 
una sociedad de derechos huma-
nos no puede ser. Los niños nacen 
iguales y todos tienen que tener 
las mismas oportunidades. Esto 
todo tiene que ver con la calidad”.
El secretario de Estado partici-
pó en Una Nueva Mañana, donde 
afirmó que “el colegio es la insti-
tución donde la sociedad acoge 
a los niños para maximizar sus 
posibilidades de desarrollo. Es un 
problema común y no vamos a so-
lucionarlo en base a segregarlo, lo 
vamos a empeorar”.
Esto porque “los colegios se-
gregados son una fábrica de 
frustración, de resentimiento y, 
eventualmente de delincuencia. 
Se perpetúa el resentimiento, la 
frustración social y se desperdi-
cia una cantidad enorme de ta-
lento que están en esas familiar 
que hoy son segregadas donde 

Ministro Eyzaguirre: Colegios segregados son 
una fábrica de frustración, de resentimiento

los niños pueden ser futuros pre-
mios nobeles y no tienen ninguna 
oportunidad que la sociedad los 
acoja”.
“Nuestro deseo es que no cierre 
ningún colegio”
Aseveró que en la discusión de 
los proyectos que componen la 
reforma “todavía queda paño por 
cortar, nuestro deseo es que no 
cierre ningún colegio y para eso 
estamos tratando de llegar a los 
sostenedores y explicarles que 
el proyecto respeta plenamente 
sus inversiones, que van a poder 
continuar trabajando, que van a 
poder continuar siendo adecua-
damente remunerados por su 
gestión”.
“Nadie les está pidiendo que tra-
bajen gratis, estamos pidiendo 
otra cosa muy distinta es que 
simplemente no hayan inver-
sionistas pasivos, que retiren 

utilidades cuando no están en la 
gestión escolar y, por tanto, con-
versando los temores se van a ir 
disipando”, manifestó.
Agregó que “el objetivo nuestro 
es que no cierre ningún colegio, 
entonces no voy a estar haciendo 
conjeturas respecto de cuántos 
van a cerrar porque lo que estoy 
tratando es de ponerme en sus 
zapatos, de entender cuáles son 
sus temores, cuáles son sus legí-
timas aprensiones para ir dándole 
solución a esto”.
“Creemos en la previsión mixta, 
queremos que ambos sistemas 
convivan en paz con una re-
gla muy simple: Esa educación 
la financian todos los chilenos. 
¿Qué es lo que todos los chile-
nos queremos pedirles? Es que 
sea una educación inclusiva, que 
no segregue a nadie”, declaró en 
Cooperativa.

El titular de 
Educación 
afirmó en 
Cooperativa 
que “nuestro 
deseo es 
que no cierre 
ningún 
colegio”.

ROMA.- Al menos 20 inmigrantes permanecen 
desaparecidos en el Canal de Sicilia (sur de 
Italia), después de que naufragara la embarca-
ción con la que viajaban a este país desde Libia, 
según relataron los supervivientes a la Guardia 
Costera italiana, en declaraciones recogidas 
por los medios locales.
Los 93 inmigrantes que fueron salvados con 
vida en el estrecho siciliano a lo largo de esta 
noche contaron a la Guardia Costera italiana 
que en el bote en el que navegaban había ini-
cialmente 113 personas.
Las autoridades marítimas trabajan en las 
aguas del Mediterráneo con el objetivo de en-
contrar con vida a estos inmigrantes.
Italia puso en marcha en octubre de 2013 el 
dispositivo de salvamento Mare Nostrum, con 
el que se han salvado más de 150.000 inmi-
grantes y 330 traficantes han sido arrestados, 
según cifras oficiales.
El proyecto, que comenzó a ser operativo tras 
el aumento del fenómeno migratorio y las tra-
gedias del 3 y 11 de octubre de 2013 frente a 
Lampedusa, ha generado críticas en Italia por 
sus altos costes.

El Gobierno italiano ha pedido en reitera-
das ocasiones ayuda a la Unión Europea (UE), 
que ha anunciado la puesta en marcha de una 
nueva operación llamada “Tritón” que será de 
gestión de fronteras marítimas en Italia, hasta 
ahora denominada “Frontex plus”.
Sin embargo, “Tritón” no reemplazará a la ita-
liana Mare Nostrum, según confirmó el pasado 
7 de octubre la comisaria europea de Interior, 
Cecilia Malmström.

Cerca de 20 inmigrantes africanos están 
desaparecidos tras naufragar su barco

Un grupo de 93 personas fue rescatado por 
la Guardia Costera italiana, mientras sigue la 
búsqueda de los perdidos.

MADRID.- La Presidenta, Michelle 
Bachelet, defendió ayer ante em-
presarios y diputados españoles la 
necesidad de fomentar un “creci-
miento sostenido” en su país que 
vaya de la mano de una mayor “in-
clusión social”.
“La desigualdad pone en riesgo 
el crecimiento sostenido”, afirmó 
Bachelet durante su interven-
ción en el foro “Invertir en Chile”, 

Bachelet defiende en España un 
crecimiento “con inclusión social”

organizado por el grupo multime-
dia Prisa con ocasión de su visita de 
Estado a España.
Por ello, el desafío del país es 
“cómo seguir creciendo de la mano 
de más inclusión social”, aseguró 
la Mandataria, que defendió como 
una forma de respuesta su reforma 
educativa.

“Es una necesidad ética, moral, de 
justicia, pero también es una ne-
cesidad desde el punto de vista 
de la economía: nos va a permitir 
aumentar nuestro capital humano, 
que apunta por un lado a igualar 
oportunidades, pero también a la 
buena construcción de un buen cli-
ma social”, aseguró Bachelet.

Para financiar esta iniciativa, el 
gobierno chileno ha llegado a un 
acuerdo con todos los demás gru-
pos políticos que ha permitido 
aprobar una reforma tributaria, 
que permitirá recaudar unos 8.300 
millones de dólares adicionales 
anuales que se destinarán a gas-
tos sociales. Junto a estas dos 

reformas, Bachelet también expli-
có su intención de proceder a una 
reforma política para “fortalecer la 
capacidad del sistema político para 
representar la diversidad del país y 
procesar sus demandas”.
Poco antes, en una intervención 
ante el Parlamento español, Ba-
chelet había explicado que el ob-
jetivo es “avanzar hacia una nueva 
Constitución que sea íntegramen-
te democrática, en su origen, que 

incorpore a todos, que sea la expre-
sión genuina del Chile de hoy”.
La Presidenta, que llegó el miérco-
les a España, tiene previsto entre-
vistarse a mediodía con el jefe del 
gobierno español, Mariano Rajoy, 
antes de ofrecer por la tarde, en lo 
que será su último acto en Madrid, 
una recepción oficial en el palacio 
de El Pardo, residencia oficial de los 
mandatarios extranjeros en visita 
de Estado.
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En el acto, el 
alcalde Salvador 
Urrutia, concejales, 
funcionarios y 
trabajadores 
municipales 
renovaron su 
compromiso de 
seguir trabajando 
en beneficio de la 

comunidad ariqueña.

Los funcionarios y trabajadores municipa-
les efectuaron a primera hora de hoy el 
saludo al alcalde Salvador Urrutia, en el 

marco del inicio de las celebraciones de los 
129 años de la Fundación de la Municipalidad 
de Arica.
El acto de izamiento de los pabellones nacio-
nales y de nuestra ciudad, con las interpreta-
ciones del Orfeón Municipal, se llevó a cabo 
en el frontis del edificio Consistorial, donde la 
máxima autoridad comunal fue acompañada por 
los concejales Patricio Gatica y Daniel Chipana, 
trabajadores municipales y público en general, 
oportunidad en que se renovó el compromiso de 
seguir trabajando en beneficio de la comunidad.

HONOR Y COMPROMISO
El jefe comunal dijo sentirse orgulloso de formar 
parte de esta institución que trabaja a favor de 
las necesidades de los vecinos de Arica. “Cumplir 
más de un siglo, es para la Municipalidad de 
Arica un gran honor y compromiso también, 
porque tenemos que mantener el espíritu de 
servicio que tiene esta institución. Iniciamos 
temprano las celebraciones de manera alegre 
y con entusiasmo, porque pertenecemos a un 
organismo solidario y con una larguísima historia 
de entrega y mística a favor de solucionar los 
problemas de la comunidad”.    
El edil Daniel Chipana envió sus saludos a cada 
uno de los funcionarios y trabajadores que a 
diario aportan con su labor a engrandecer el 
municipio local. “129 años no se cumplen todos 
los días y esta institución que reúne a más de mil 
funcionarios, quienes están ligados con la ciu-
dad, por lo que estamos viviendo el aniversario 
de la institución más grande que tiene Arica. Así 
que muchas felicidades para los funcionarios que 
laboran en la Municipalidad”.
Mientras que Patricio Gatica expresó que con 
este aniversario se renueva el deseo de seguir 
aportando a mejorar la calidad de vida de los 
ciudadanos. “Orgulloso de ver cómo están 
participando todos los funcionarios municipales 
de este nuevo año de la Municipalidad de Arica, 
que sigue trabajando para entregar una buena 
gestión que vaya en directo beneficio de la 
ciudadanía”. 

Potenciar el desarrollo 
agrícola de la región como 
eje de desarrollo productivo 
prioritario es el horizonte 
que trabajará en conjunto 
el Gobierno Regional junto 
al Instituto Nacional de 
Investigación Agropecuaria 
(INIA). Así lo acordaron el 
Intendente Emilio Rodríguez 
y el director nacional del 
INIA, Julio Kalazich, en una 
reunión que sostuvieron ayer 
en la ciudad.
“Mediante el seremi de 
Agricultura, Miguel Saavedra, 
iniciamos las gestiones para 
que el INIA –como referente 
nacional de desarrollo en 
esta materia- pueda formar 
parte con mayor profundidad 

INIA y Gobierno Regional buscan dar 
mayor  apoyo a agricultura en Arica 
y Parinacota

en el quehacer de la región. 
Creemos que hay posibili-
dades ciertas de que esta 
organización del Estado 
traiga todo su know-how 
e investigadores de mayor 
nivel para fortaleceré la 
agricultura local”, manifestó 
el intendente Rodríguez.
Al respecto, explicó que 
esto dependerá de lo que 
defina el nivel central y de 
los recursos que puedan 
apalancarse desde la región, 
materias que en la que tra-
bajarán ambos organismos.
El director Kalazich, destacó 
que INIA tiene presencia 
hace 8 años en la región 
mediante su oficina técnica 
“Ururi”, pero que es de 

interés consolidar esta labor 
y hacerla crecer más. “La 
idea es apoyar la competiti-
vidad de este territorio agrí-
cola, que es muy relevante 
para el país y que produce 
muchos alimentos que se 
exportan a otras zonas del 
país. Pensamos que una 
posición de INIA potenciada 
en esta región es relevante 
y en esa dirección queremos 
avanzar”.
En la reunión, estuvo presen-
te, además, el gobernador de 
Parinacota, Roberto Lau y la 
seremi de Bienes Nacionales, 
Ingrid Robles, entre otros 
personeros de Gobierno.

Los cementerios municipales de Lastarria y de 
San Miguel de Azapa están preparados para el 
1 de noviembre (mañana), cuando se celebrará 
el Día de Todos los Santos, en que se hace un 
homenaje a los parientes fallecidos y que se 
encuentran en estos camposantos.
Para ello, la Municipalidad de Arica solicitó 
el apoyo de Carabineros para que garanticen 
el orden y la seguridad de las personas que 
asistan no sólo el viernes 1, sino que durante 
todo este fin de semana largo. En este sentido, 
se informó que habrá cortes de tránsito en 
avenida Vicuña Mackenna y en San Miguel en 
el horario de atención, es decir, desde las 8 de 

la mañana hasta las 19:00 horas.
“Como municipio se ha hecho un trabajo 
extraordinario de hermoseamiento y ordena-
miento territorial para que los vendedores de 
flores, aguateros y toda la gente que participa 
en este tipo de ceremonial trabajen ordenada-
mente y por ello se ha recurrido a Carabineros 
para que garantice el orden y la seguridad”, 
manifestó el alcalde Salvador Urrutia.
Esta fecha debe ser un encuentro familiar, 
íntimo, un momento de recogimiento en que 
las visitas de los deudos sean en respeto a la 
tradición, al amor y el afecto que se tiene a los 
familiares ya fallecidos.

Camposantos se apronta a recibir 
deudos en el Día de Todos los Santos

Municipalidad de Arica inició el 129º 
aniversario con izamiento de bandera 

nacional y de la ciudad

El alcalde Salvador Urrutia ordenó hermoseamiento y ordenamiento territorial apoyado por 
Carabineros, para garantizar el orden y seguridad de las personas durante este largo fin de semana en 
los cementerios de la ciudad. 

La idea es 
aumentar 
oferta de este 
organismo 
público en la 
región.
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SOPA DE LETRAS

SUDOKU SOLUCION 
SOPA DE LETRAS

PUBLIQUE
AQUÍ

PROGRAMACIÓN TELEVISIVA
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No te apures tanto a la hora de realizar ciertas tareas. Lo único que conseguirás es 
que te salgan mal y que tengas que hacerlas de nuevo.
Deberías actualizar tu negocio y lo mejor es que hoy mismo te pongas a hacer una 
página web donde puedas ofrecer tus productos y servicios. 

A la hora de realizar deporte deberías adoptar un ritmo acorde a tus condiciones 
físicas. No te dejes llevar por gente que esté mejor preparada que tú.
Te encuentras en una buena racha, así que aprovecha para sacar adelante tus planes 
con éxito. No te dejes asustar por el mal momento de la competencia.

Una escapada rápida a la naturaleza te ayudará a recuperar energías. Se te pasarán 
las jaquecas y otros dolores. Intenta buscar actividades que te mantengan ocupado 
y que te distraigan. Es posible que la llegada de un nuevo compañero aporte ideas 
frescas a tu empresa. También servirá para que algunos se pongan las pilas.

Deberías pasar menos tiempo delante del ordenador. La vista se te va cansando y la 
espalda te duele cada día más. Ten cuidado con algunas posturas.
Es un buen momento para invertir en algún negocio. No tendrías que meter mucho 
dinero. Déjate asesorar por un amigo que tenga experiencia en el sector.

No cometas imprudencias como beber en exceso o ir a trabajar sin apenas dormir. El 
día se te hará muy largo y no rendirás bien. Deberías cuidarte mejor.
No puedes poner en marcha el negocio que querías por falta de financiación. Los 
bancos no te dan el dinero que solicitas, así que pide ayuda a gente de tu entorno.

Es posible que tengas que repetir alguna prueba que habías realizado recientemente. 
Los resultados no son como esperabas. Lo mejor es que te pongas en manos de 
nuevos especialistas. Te encuentras en un momento de mucha creatividad, y todo lo 
que te planteas te sale a la perfección. Aprovecha para plantear nuevos proyectos.

No esperes a ponerte malo para prestarle más atención a tu salud. Siempre es mejor 
prevenir que curar. Para ello deberías cuidar mejor tu dieta y hacer ejercicio.
Estás realizando un importante esfuerzo económico para modernizar tu negocio. De 
esta manera conseguirás captar a nuevos clientes. 

Tu salud es tu mejor tesoro, así que debes cuidarla por tu bien. Deberías hacer más 
caso a los consejos de tu familia. Te dicen las cosas por tu bien.
Sigue adelante con un plan que has puesto en marcha recientemente. Lo más probable 
es que empieces a conseguir beneficios dentro de un tiempo.

No tomes pastillas para conciliar mejor el sueño. Recurre a productos naturales y evita 
dormir después de las comidas. Intenta hacer algo de deporte para llegar agotado a 
la noche. Si tienes pensado firmar algún contrato hoy, no olvides revisar bien la letra 
pequeña. Consulta las condiciones con algún experto para no llevarte ninguna sorpresa.

Intentas ser agradable con todo el mundo, pero en ocasiones deberías tener cuidado 
con algunos desconocidos. Podrían criticarte a tus espaldas porque no saben nada de ti.
Ten paciencia si buscas un buen empleo. De momento te conformas con trabajos 
menores que te ayudan a subsistir. Llegarán tiempos mejores.

El dinero no es lo más importante en la vida, pero si que te puede ayudar a la hora de 
conseguir tus objetivos. Siempre viene bien tener algo en el banco.
Es importante que aproveches ahora para generar contactos, que en el futuro te serán 
de gran utilidad a la hora de buscar un empleo. Te abrirán muchas puertas.

Ahora es cuando tienes que utilizar el dinero que habías ahorrado durante mucho 
tiempo. Te ha surgido un imprevisto y tendrás que arreglarlo lo mejor que puedas.
Es posible que seas víctima de algún impago. Realizaste un trabajo que todavía no te 
han abonado. Trata de arreglarlo de manera inmediata con abogados.

CRUCIGRAMA

SUDOKU SOLUCION
CRUCIGRAMA

PUBLIQUE
AQUÍ

PROGRAMACIÓN TELEVISIVA
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Convenio dará continuidad a la iniciativa por los 
próximos cuatro años, favoreciendo a residentes de 
toda la Región de Antofagasta.

Soy del Norte©

Doscientas 45 
intervenciones 
quirúrgicas, 

veinte de las cuales 
se efectuarán en pa-
bellones del buque 
“Sargento Aldea”, 
permiten adelantar al 
Intendente Valentín 
Volta, la disminución 
de las listas de espe-
ra por especialidades 
médicas en la Región 
de Antofagasta.

Así quedó establecido al 
mediodía de hoy, cuando la 
máxima autoridad regional y 
el Comandante en Jefe de la 
Cuarta Zona Naval, contraal-
mirante Jorge Rodríguez Urria, 
dieron el vamos al Opera-
tivo Médico Acrux Norte II, 
organizado por la Armada de 
Chile, la Fundación Acrux y el 
Gobierno Regional de Anto-
fagasta. Cuenta con el apoyo 
del Banco del Estado.
A bordo del buque “Sargen-
to Aldea”, las autoridades, 
entre las que destacaron la 
seremi de Gobierno, Stefanía 
Carvajal; el jefe de gabinete 
del senador Alejandro Guillier, 
Juan Carlos Soto,  entre 
otros, recorrieron las bien 
dotadas dependencias de la 
embarcación. 

En la oportunidad, el Intendente Volta comprometió 
su apoyo para ejecutar un convenio con la Fundación 
Acrux, que permita la continuidad de los operativos 

por los próximos cuatro años, lo que permitirá favo-
recer a todos los pacientes del sistema público de la 
Región de Antofagasta.

47 ESPECIALISTAS
El buque cuenta con una capacidad sanitaria impor-
tante para ejecutar actividades como las que favore-
cen a la Región de Antofagasta,  en la que participan 47 
especialistas médicos, los que se desplazan ya entre 
Antofagasta (Hospital Regional, Centro Asistencial del 
Norte (CAN) y el buque) y en Tocopilla.
Entre las especialidades destacan Oftalmología, Oto-
rrinos, Urólogos, Cirujanos, Pediatras, Medicina Interna, 
Nefrología, Odontología, entre otros. 
Las atenciones médicas superarán las 2.411 y ya 
comenzaron a ser realizadas desde el martes 28. Las 
actividades se prolongarán hasta el sábado 1° de no-
viembre. Entre Antofagasta y Tocopilla, se efectuarán 
245 intervenciones quirúrgicas, 20 de las cuales serán 
en el buque.
El apoyo no es  sólo médico, sino que además, incor-
pora actividades recreacionales infantiles y deportivas 
para entregar alegría a la ciudadanía, a través del 
Grupo Musical “Cantando Aprendo a Hablar”, que se 
trasladará a Mejillones  y la Fundación Deportiva “GA-
NAMOS TODOS”, dirigida por Harold  Mayne Nicholls, 
que se instaló en el Liceo “Andrés Sabella”, de Antofa-
gasta. El jueves 30, se traslada a Mejillones.

NIÑOS DE TALTAL
Este jueves 30, a las 9:45 horas, se espera la llegada 
en helicóptero de cinco menores de Taltal, los cuales 
serán operados en el buque. 
A las 12 horas, la Banda de la Armada, estará en Plaza 
Colón de Antofagasta, en retreta a la comunidad.
El viernes 31, continúan las consultas e intervenciones 
quirúrgicas en Antofagasta y Tocopilla. Al mediodía, se 
entregará un resumen de lo realizado. Las atenciones 
prosiguen el sábado 1° y el domingo 2 de noviembre, 
el buque regresa a Talcahuano.

Intendente Volta satisfecho por 
disminuir lista de espera en 

especialidades médicas con operativo

Ministro de Agricultura inauguró Programa de 
Riego Intrapredial en San Pedro de Atacama

El Ministro de Agricultu-
ra, Carlos Furche, junto al 
director nacional de la Cor-
poración Nacional Forestal 
(CONAF), Aarón Cavieres; 
el director ejecutivo de la 
Fundación para la Innovación 
Agraria (FIA), Héctor Echeve-
rría; el seremi de Agricultura 
de la Región de Antofagasta, 
Jaime Pinto; y la alcaldesa 
de San Pedro de Atacama, 
Sandra Berna, inauguraron 
un nuevo programa de Riego 
Intrapredial y entregaron 
maquinaria a los usuarios 
del Prodesal de la comuna 
de San Pedro de Atacama, 
específicamente en el Ayllú 
de Solor.
El proyecto de riego es 
realizado por el Ministe-
rio de Agricultura a través 
del Instituto de Desarrollo 
Agropecuario (INDAP) que 
busca realizar inversiones 

en materia hídrica que se 
enmarcan en el plan de riego 
nacional, circunscrito en el 
plan estratégico 2014–2018 
que implementa el gobierno 
de la Presidenta Michelle 
Bachelet y está en línea 
con la importancia que se 
le ha dado a la escasez del 
recurso hídrico en la actual 
administración.
En su primera jornada 
de visita en la región, el 
Ministro Furche destacó el 
compromiso del gobierno 
con la Agricultura Familiar 
Campesina (AFC) y con la 
cultura agrícola en los oasis 
de la Región de Antofagasta, 
que se expresa a través de 
la entrega de maquinaria 
y de obras de riego. “Dado 
que el agua es un bien muy 
valioso, tenemos que hacer 
lo posible para aprovecharla 
al máximo. Un mecanismo es 

buscar formas de acumu-
lar el agua y avanzar en la 
tecnificación del riego, sobre 
todo en lugares como este, 
en que es tan escasa”, señaló 
la autoridad del agro.
En esta visita, agricultores 

de los ayllús de San Pedro de 
Atacama fueron beneficiados 
por parte del Gobierno con la 
reconstrucción de un canal y 
con la entrega de motoculti-
vadores y maquinaria para el 
desarrollo y la optimización 

del tiempo en la realización 
de las labores agrícolas. Este 
proyecto presentó una inver-
sión de más de 110 millones 
de pesos.
En tanto, el seremi de 
Agricultura, Jaime Pinto, 
expresó que “es una cons-
tante preocupación para los 
agricultores de San Pedro 
de Atacama el agua, es por 
eso que con la visita del  

ministro fuimos testigos 
de la inauguración de las 
obras de reconstrucción 
de un canal que permitirá 
optimizar el recurso hídrico, 
lo cual refleja el compromiso 
del ministerio y los servicios 
del Agro por hacer frente a la 
escasez hídrica, a fin de po-
tenciar la pequeña agricul-
tura familiar campesina”.

En esta visita, agricultores de 
los ayllús de San Pedro de 

Atacama fueron beneficiados 
por parte del Gobierno 

con la reconstrucción de 
un canal y con la entrega 

de motocultivadores y 
maquinaria para el desarrollo 

y la optimización del tiempo 
en la realización de las 
labores agrícolas. Este 
proyecto presentó una 

inversión de más de 110 
millones de pesos.
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Carabineros de la Oficina 
de Integración comuni-
taria de la Primera Co-

misaría Iquique concurrieron 
hasta el jardín infantil Floreci-
ta del Desierto, perteneciente 
a la Junji, para entregar a los 
menores recomendaciones 
para que eviten ser vícti-
mas de accidentes duran-
te la noche de halloween, 

CARABINEROS ENTREGÓ 
CONSEJOS PARA HALLOWEEN

Carabineros de la Primera Comisaría Iquique concurrieron hasta el jardín infantil Florecita del Desierto, para entregar a los menores recomendaciones para que eviten ser víctimas de accidentes durante la 
noche de Halloween,

oportunidad en que muchos 
pequeños salen a las calles a 
recolectar dulces y golosinas.
En la oportunidad, el 

encargado de esta oficina, 
suboficial mayor José Opazo, 
aconsejó a los menores salir 
caminar acompañados de un 

adulto cuando se recolecten 
los dulces; Visitar sólo casas 
y vecindarios bien iluminados; 
cruzar con cuidado y en pasos 

habilitados, no subirse en ve-
hículos de extraños y no acep-
tar dulces que se encuentres 
con su envase adulterado.

En tanto a los padres, apodera-
dos y educadores del jardín les 
recomendó asegurarse que los 
menores conozcan sus nom-
bres, domicilios y algún núme-
ro de contacto; no perderlos 
nunca de vista; aconsejarlos 
que no se vayan con ningún 
desconocido;  y enseñarles que 
acudan a Carabineros en caso 
de emergencia.

Una pareja compuesta por Luis 
Vergara (48) y Estrella Moreno 
(43), aseguran haber sido es-
tafados por dos personas tras 
venderles una vivienda en Alto 
Hospicio. 
El matrimonio señaló que du-
rante agosto conocieron a un 
ciudadano boliviano de inicia-
les R.D.M.F., quien bordea los 40 
años  y a O.H.L.J., de 77 años. El 
primero habría hecho el “con-
tacto” con las víctimas quienes 
accedieron a la venta de su 
propiedad de dos pisos ubicada 
en Los Naranjos Nº 3338 por 48 
millones de pesos, el segundo 
fue quien supuestamente iba a 
comprar la casa. 
“Nosotros íbamos a vender la 
casa por un valor menor hasta 
que conocimos a estos tipos 
que nos ofrecieron más dinero 

Matrimonio denunció estafa 
tras compra de vivienda El matrimonio 

constituido 
por Luis 
Vergara 
y Estrella 
Moreno, 
aseguran 
haber sido 
estafados al 
vender su 
vivienda en 
Alto Hospicio. 

y nos convencieron de ven-
dérselo a ellos”, contó estrella 
Moreno.
La pareja indicó que hasta ese 
momento iba todo bien, que 
confiaron en estas personas 
pero que el día 25 de agosto, 
fecha en que se concretó la 
compra, Estrella Moreno, tras-
pasó la vivienda a nombre de 
O.H.L.J., a quien acusa de esta-
fador, ya que este no llegó con 
el dinero, situación que la dejó 
a ella y a su marido perplejos. 
El problema aumentó cuan-
do no lograron ubicar hasta la 
actualidad a ninguno de los 
dos y los antecedentes ya es-
tán en manos de la fiscalía, sin 

embargo aún no han resuelto 
la situación por lo que se en-
cuentran afligidos y con temor 
a perder definitivamente su 
casa.
El matrimonio agregó que 
confía en que la justicia resol-
verá el caso a su favor y que 
las policías están detrás de los 
pasos de estas personas, ya 
que hay otras dos víctimas que 
también realizaron la denuncia 
en la Fiscalía por la venta de 
sus viviendas.
Luis Vergara y Estrella Moreno 
aunque ya no tienen su vivien-
da a su nombre al no recibir 
ningún pago, aseguraran que 
siguen habitando la casa y que 

han recibido amenazas 
por parte de un familiar 
de la persona a quien le 
traspasaron la propie-
dad, además señalaron 
que son parlamentarios 
los ayudarán con este 
caso. 

La Policía de Investigaciones 
desarrolló un taller que tuvo 
como temática principal “El 
Crimen Organizado en México: 
Experiencia y Desafío para las 
Instituciones de Seguridad Pú-
blica en América Latina”, el cual 
fue impartido por el doctor en 
Derecho de la Universidad Au-
tónoma de Nuevo León, México, 
Humberto Bobadilla, y contó 
con la participación de diversas 
autoridades y funcionarios de 
las Fuerzas Armadas de Orden 
y Seguridad Pública de Tara-
pacá, la actividad se desarrolló 

PDI organiza taller para
analizar crimen organizado
en el salón “Jorge Iturra” de la 
Intendencia Regional de Ta-
rapacá, donde los personeros 
relacionados con el área de la 
seguridad pública y ciudadana, 
pudieron conocer la realidad 
mexicana, su lucha constante 
contra el narcotráfico, la in-
fluencia negativa de las guerri-
llas en el desarrollo económico 
político y social, entre otras, en 
tal contexto el Dr. Bobadilla, 
destacó el profesionalismo y 

probidad de nuestras Policías 
y Fuerzas Armadas agregando 
que son un referente para sus 
pares de Latinoamérica.
Referente a la actividad la 
Subprefecto Claudia Domín-
guez, manifestó que: “En el 
ámbito de la capacitación per-
manente la PDI organizó este 
taller haciendo participes a 
funcionarios y personas rela-
cionadas con el ámbito de la 
Seguridad Pública y Ciudadana 
a fin de conocer otras realida-
des y tomar medidas proactivas 
que permitan mantener los es-
tándares de calidad con los que 
trabajan las Policías en Chile”.
 

Detectives de la PDI y 
Carabineros, junto a Oficiales 
de las Fuerzas Armadas, 
participaron en materias que 
tienen que ver con el Crimen 
Organizado, desarrollado en 
Iquique.
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MARIO VERGARA

Una hermosa exposición 
de artículos, artesanía 
y hasta una muestra de 

gastronomía, organizada por 
el Servicio Nacional de la Mu-
jer (Sernam) en conjunto con la 
Municipalidad de Iquique reu-
nió en el lugar a mujeres em-
prendedoras de cinco comunas 
de la región.
Se trató de la 5ª Feria Regional 
de la Mujer Emprendedora del 
Programa Mujer Trabajadora y 
Jefa de Hogar que busca empo-
derar a las mujeres, para lograr 
la autonomía económica. Por 
eso, cientos y cientos de tra-
bajos forjados con sus manos 
fueron exhibidos en especta-
cular exposición.
Patricia Pérez Zamorano, di-
rectora regional del Sernam 
se dirigió a las expositoras 
señalando: 
“A ustedes, mujeres nuestro 
saludo, a ustedes que han sido 
capaces de superarse a pesar 
de los terremotos que hemos 
sufrido. Hoy día es la muestra, 
hoy día están acá para demos-
trarlo y exponer sus talentos y 
ese es un orgullo de ser mujer, 
de mujer de esta tierra. Justa-
mente, lo que busca el Sernam 
es potenciar y generar los es-
pacios y las instancias para 
el desarrollo y también para 
la comercialización. Ellas es-
tán mostrando su experiencia, 
como trabajos con la quinua, 
con el limón de Pica y artesanía 
con identidad regional. Acá hay 
un trabajo y un esfuerzo, un 
desarrollo y perseverancia que 
hay que destacar. No podemos 
menos decir que en realidad las 
mujeres de Tarapacá han salido 
a dar la cara y han sabido en-
frentar los desafíos”.  
También las saludó el Inten-
dente Regional, Mitchel Cartes, 
quien señaló que el mandato 
de la Presidenta Michelle Ba-
chelet fue muy claro y poten-
te porque las mujeres, en este 
gobierno tienen que marcar 
un hito importante.”Somos 

EXITOSA FERIA REGIONAL MUJER
EMPRENDEDORA DE SERNAM

Mujeres emprendedoras de cinco comunas con las cuales el Sernam tiene 
convenios llenaron de stand la Plaza Prat para exponer sus artesanías y 

productos en una muestra que fue visitada por más de un millar de personas, 
que conocieron además la gastronomía regional. La actividad contó con el 

apoyo logístico de la Municipalidad de Iquique.

gobernados por una mujer 
que por segunda ha sido ele-
gida para guiar la nación. Para 
buscar el desarrollo de la re-
gión todas las mujeres serán 
tremendamente importantes 
y van a marcar un hito dentro 
de nuestro programa y eso es 
lo que queremos. También que-
remos tener una gran presencia 
de mujeres en el parlamento, 
en la Cámara de Diputados y 
el senado donde todas las mu-
jeres de la Región de Tarapacá 
serán muy bien representadas”.
En tanto, el alcalde de Iquique 
Jorge Soria Quiroga dijo que 
las mujeres emprendedoras 
junto al gobierno de Chile de 
Michelle Bachelet y la alcaldía 
de Iquique han estado en lucha 
constante en el quehacer de 
nuestra ciudad. “Éramos trein-
ta mil habitantes y creo que 
hoy caminamos para los 400 
mil personas. Partimos de ser 
el pueblo más pobre del país 
por la quiebra del salitre y nos 
transformamos en la segunda 
ciudad del país con un esfuerzo 
local. Las mujeres de Iquique 
representan esa lucha que he-
mos dado juntos durante estos 
cincuenta años para transfor-
mar la miseria en desarrollo”. 
A la ceremonia asistieron el 
diputado Renzo Trisotti, el de-
legado presidencial Julio Ruiz, 
el seremi de Gobierno Luigi 
Ciocca, Christian Zaine, direc-
tor de Senda, Patricio Ferreira, 
director de Sercotec, Luis Ló-
pez director de Senama y fun-
cionarios públicos.  

El momento del corte de la cinta tricolor que dio por inaugurada la muestra regional.

Patricia Pérez Zamorano 
directora regional de 
Sernam.

Las mujeres artesanas exhibieron sus productos. El público recorrió el pabellón de exhibición. Las autoridades observaron la calidad 
de los productos.

Las emprendedoras de Iquique recibieron muchas visitas Un grupo de niños de la Agrupación Cultural Niños Sin 
Fronteras realizaron una presentación.


